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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

наШ ДОЛГ – БереЧь ПаМять О ПавШиХ ГерОяХ 1000 УЧастниКОв ОБъеДиниЛ ФОрУМ «МОЛОДОй нижний»

ратные ПОДвиГи – в МУзейныХ эКсПОзицияХ 

5 мая в Университете Лобачевского 
прошло собрание, посвященное 78-й го-
довщине со Дня Победы советского на-
рода в Великой Отечественной войне.

В студенческом городке белым об-
лаком цветения окутаны яблони и гру-
ши. Совсем как в песне военной поры 
«Расцветали яблони и груши…». На ме-
роприятие собрались студенты и пре-
подаватели, звучат советские песни, 
доносится запах полевой кухни... Всех 
объединил День Победы, в каждую рос-
сийскую семью вторглась война. 

На площадке около главного корпуса 
университета выставлены знамена Рос-
сийской Федерации и Вооруженных сил 
РФ, студенты Военного учебного центра 
нашего университета (ВУЦ) построены 
в линию взводных колонн. 

Открыл торжественное мероприятие 
в честь Дня Победы и.о. ректора Уни-
верситета Лобачевского Олег Владими-
рович Трофимов.

 Звучит Гимн Российской Федерации 
и вносится знамя Нижегородского го-
сударственного университета им. Н.И. 
Лобачевского. 

Дорогой ценой досталась нашему 
народу Победа. Почти 4 года – 1418 
дней и ночей – шла война. Более 700 
сотрудников и студентов университета 
сражались на фронтах Великой Отече-
ственной войны. Более 100 из них пали 
на полях сражений…

И сейчас сотни офицеров – выпускни-
ков университета с честью выполняют 
свой воинский долг в ходе специальной 
военной операции. Есть тяжкие потери. 
Двое погибли: Максим Александрович 
Рябов и Алексей Сергеевич Стрекачев. 
Вечная слава героям! Они погибли за 
правое дело, и наш долг – беречь па-
мять о них. Минутой молчания собрав-
шиеся почтили память студентов, со-
трудников и выпускников университета, 
погибших на полях сражений. 

В этот день особенно чувствуется, 

что Победу над фашизмом, доставшу-
юся нам невероятной ценой миллионов 
человеческих жизней, нужно защищать. 
Защищать наши принципы и права, свою 
Великую  Победу, завоеванную дедами и 
прадедами.

Война – суровое испытание для на-
рода. Духовной опорой наших солдат 
и тружеников тыла стала песня, не по-
зволившая сломить дух советского на-
рода-победителя, сплоченного в единую 
многонациональную семью. 

Когда поет Хор Университета Лобачев-
ского (художественный руководитель и 
дирижер – Лариса Ерыкалова), равно-
душных не остается. Вместе с хором 
собравшиеся пели популярные песни 
времен войны –  «Катюшу», «Журавли», 
«Смуглянку», «День Победы».

Каждый год в День Победы возлагают-
ся цветы к мемориальному камню, отда-
вая дань уважения героям Великой От-
ечественной войны. На 78-ю годовщину 

Победы почетную миссию выполнили 
и.о. ректора Университета Лобачев-
ского Олег Владимирович Трофимов, 
председатель совета ветеранов универ-
ситета Валентина Николаевна Фокина 
и лучшие студенты Военного учебного 
центра Университета Лобачевского.

Праздничный приказ и.о. ректора за-
читал начальник Военного учебного 
центра полковник Сергей Александро-
вич Рябинин.

В заключение торжества прозвучал 
Гимн Российской Федерации.

Собравшиеся были приглашены на 
центральную аллею, где военно-поле-
вая кухня угощала солдатской кашей, и 
в 1-й корпус университета, здесь старто-
вали мастер-классы и военно-патриоти-
ческая акция «Марафон помощи». 

Л. КАЛИНИНА

27 апреля Президент РФ Владимир Путин 
дал поручение: «Минкультуры России, Мин-
просвещения России, Минобрнауки России, 
Минобороны России совместно с органами 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации и при участии Ассоциа-
ции “Российское историческое общество” и 
общественных объединений, осуществляю-
щих поисковую работу, обеспечить создание 
музеев (региональных, муниципальных, на 
базе образовательных организаций), по-
священных событиям специальной военной 
операции и подвигам ее участников».

Преподаватель Военного учебного центра 
(ВУЦ) Университета Лобачевского Антон Бе-

рест вошел в состав экспертного совета Мо-
лодежного парламента при Государственной 
думе и выступил на заседании по образова-
нию, науке, патриотическому воспитанию и 
культуре. Заседание было посвящено патри-
отическому воспитанию, в том числе в усло-
виях проведения СВО. Участники из разных 
регионов России делились инициативами, 
которые можно тиражировать в масштабах 
страны. Преподаватель ВУЦ А. Берест пред-
ставил проект единой концепции музеев 
СВО, который был поддержан председателем 
Молодежного парламента России. 

«Сейчас мы должны смотреть в будущее. 
И героизм, проявленный нашими военнослу-

жащими и добровольцами в ходе СВО, дол-
жен быть вписан в военную историю России 
наравне с подвигом народного ополчения, 
героев Отечественной войны 1812 г. и Ве-
ликой Отечественной войны 1941–1945 гг. 
и локальных войн. Подвиг должен служить 
примером для будущих поколений», – ска-
зал Антон Берест. 

Он отметил, что будущие музейные экспози-
ции, посвященные СВО, могут формироваться 
как часть больших музейных экспозиций, рас-
сказывающих о ратных подвигах защитников 
Отечества, и быть их продолжением. 

Пресс-служба ННГУ

16 мая Университет Лобачевского и 
администрация Нижнего Новгорода при 
поддержке Совета ректоров вузов При-
волжского федерального округа провели 
карьерный форум «Молодой Нижний». 

В «Академии Маяк» более 22 пред-
приятий и 13 вузов представили пре-
зентации для школьников и студентов, 
которым предстоит важный выбор места 
учебы и работы. Приветствуя участников 
форума, заместитель министра науки и 
высшего образования РФ Ольга Петро-
ва отметила, что на мероприятии со-
брались представители органов власти, 
вузов, промышленных предприятий, биз-
неса – все те, кто заинтересован в под-
готовке квалифицированных кадров для 
региона: «Очень важно, чтобы молодые 
люди понимали – здесь, в родном горо-
де, в родном регионе у них есть масса 
перспектив, масса возможностей, здесь 
можно получить высококлассное образо-
вание, здесь можно найти перспективную 

работу, здесь можно реализовать себя и 
проявить свои способности», – отметила 
Ольга Петрова. 

«Наш город с более чем 800-летней 
историей в этом году стал Молодеж-
ной столицей России, и это лучшее под-
тверждение его обновления, динамичного 
стремления вперед. Этот форум собрал 
тех, кто сейчас выбирает для себя вуз, 
чтобы получить качественное образова-
ние, кто определяется с профессией, кто 
стремится найти перспективную, востре-
бованную на рынке труда работу, кто хо-
чет быть полезным городу, региону, стра-
не. И наша задача – проанализировать и 
систематизировать лучшие практики по-
строения карьерных траекторий молоде-
жи, создать комфортные условия для про-
фессиональной самореализации молодых 
людей. Университет Лобачевского как 
крупнейший вуз региона отзывается на за-
просы времени, находится в постоянном 
диалоге с работодателями и создает для 

профессионального становления своих 
студентов максимально комфортные ус-
ловия», – подчеркнул и.о. ректора Уни-
верситета Лобачевского Олег Трофимов. 

Принял участие в форуме и пообщал-
ся с его участниками глава города Юрий 
Шалабаев. 

«Форум проходит в нашем городе вто-
рой раз, и в этом году стал международ-
ным. Присоединились наши друзья из 
Молодежной столицы Республики Бела-
русь Новополоцка и столицы Узбекиста-
на Ташкента. Главное, что объединяет 
всех участников – это установление диа-
лога. Только в нем можно найти ту точ-
ку, которая выгодна всем. Кому именно? 
Школьникам, студентам, соискателям, 
работодателям, органам государствен-
ной власти. А значит, выгодно городу, вы-
годно стране», – сказал Юрий Шалабаев, 
открывая пленарное заседание карьер-
ного форума. 

Программа включала лекции, живое 
общение со спикерами, пленарные засе-
дания и ярмарку вакансий. На ней были 
представлены нижегородские предпри-
ятия, заинтересованные в молодых ка-
драх, вузы, которые ждут в своих стенах 
вчерашних школьников, и молодежь. 

Организаторами были подготовле-
ны треки: «Школьники» (интерактивная 
лекция «Осознанный выбор», дайджест 
профессий Нижегородской области, ин-
терактивная лекция «Наука – старт ка-
рьеры», финансовый квиз (тест, опрос) 
«Дело не в деньгах, а в знаниях»); «Сту-
денты» («Межвузовский ИТ-кампус в НН: 
Архитектурные и образовательные ин-
новации», Финансы для молодых пред-
принимателей, Думай, как работодатель, 
Принятие креативных решений, Главные 
навыки для карьеры и бизнеса в 2023, 
Эффективные коммуникации); «Между-
народное сотрудничество» (Международ-
ная дискуссионная площадка «Професси-
ональные возможности нового времени»).

растет ЧисЛО арМянсКиХ вУзОв-ПартнерОв

В конце апреля состоялся визит де-
легации ННГУ им. Н.И. Лобачевского во 
главе с и.о. ректора Олегом Трофимо-
вым в Республику Армения. 

В состав делегации вошли прорек-
тор по международной деятельности 
Александр Бедный; декан юридического 
факультета Евгения Черных; замести-
тель декана юридического факультета 
Андрей Леонов; зав. кафедрой европей-
ского и международного права юридиче-
ского факультета Юлия Орлова; доцент 
кафедры трудового и экологического 
права юридического факультета Ирина 
Филиппова. 

Представители ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского посетили Армянский государ-
ственный экономический университет 
и встретились с ректором вуза Дианой 
Галоян. По итогам переговоров было 
подписано соглашение о сотрудниче-
стве в сфере образования и науки, со-
глашение об академическом обмене 
обучающимися. Отдельно обсуждалось 
взаимодействие двух университетов 
в рамках Евразийского сетевого уни-
верситета, к которому ННГУ присо-
единился в марте текущего года. Была 
подписана дорожная карта развития 
сотрудничества по направлениям эко-

номики, финансов и менеджмента на 
2023–2025 годы. 

В ходе последующей встречи с ру-
ководителем Представительства Рос-
сотрудничества в Армении Вадимом 
Фефиловым (фото на стр.4) обсужда-
лись вопросы организации совместных 
образовательно-просветительских ме-
роприятий в Армении, взаимодействия 
с армянскими школами, проведения 
выставочных мероприятий под эгидой 
Россотрудничества и участие предста-
вителей ННГУ им. Н.И. Лобачевского в 
отборочных мероприятиях по привле-
чению талантливых абитуриентов из 
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

Армении для обучения в Университе-
те Лобачевского в 2024 году по квотам 
Правительства РФ. Делегация посетила 
Ереванский государственный универ-
ситет (ЕГУ). И.о. ректора ННГУ Олег 
Трофимов и ректор ЕГУ Оганнес Оган-
нисян подписали соглашение о сотруд-
ничестве в сфере образования и науки 
и дорожную карту его реализации, в 
которой особый акцент сделан на взаи-
модействии в сфере IT-технологий и ис-
кусственного интеллекта. 

В ближайших планах двух вузов – за-
ключение соглашения об академическом 
обмене студентами, участие в совместных 
проектах в области фундаментальных на-
учных исследований и NBICS-технологий. 

Во время визита на базе Российско-
Армянского университета прошел меж-
дународный круглый стол «Развитие 
права Евразийского экономического со-
юза и роль Суда ЕАЭС». 

Отметим, что вузами-партнерами 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского ранее уже 

стали Российско-Армянский государ-
ственный университет, Институт литера-
туры имени М. Абегяна Национальной 
академии наук Республики Армения, Ар-

мянский государственный педагогиче-
ский университет имени Хачатура Або-
вяна.

Пресс-службв ННГУ

сОтрУДниЧествО развивается

В Российско-Армянском Университете в 
Ереване прошел международный круглый 
стол «Развитие права Евразийского эконо-
мического союза и роль Суда ЕАЭС», объ-
единивший ведущих ученых и практиков 
в области права Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). Соорганизаторами 
этого научно-практического и экспертно-
го мероприятия выступили юридический 
факультет Университета Лобачевского и 
Институт права и политики Российско-Ар-
мянского Университета. 

Открыли мероприятие и.о. ректора Уни-
верситета Лобачевского Олег Трофимов и 
ректор РАУ Армен Дарбинян. С приветствен-
ными словами к участникам круглого стола 
обратились проректор по международной 
деятельности и сетевому взаимодействию 
ННГУ Александр Бедный, председатель 
Суда ЕАЭС Эрна Айриян, член Высшего су-
дебного совета Республики Армения Виген 
Кочарян, декан юридического факультета 
ННГУ Евгения Черных и директор Института 
права и политики РАУ Марианна Калашян. 

В числе приглашенных участников между-
народного круглого стола выступили судьи и 
представители Аппарата Суда Евразийско-
го экономического союза. Специалисты вы-
ступили с экспертными докладами. 

Состоявшийся круглый стол стал еще 
одним шагом в развитии сотрудничества 
юридического факультета Университета Ло-
бачевского и Суда ЕАЭС. В июне 2022 года 
Университет Лобачевского впервые провел 
научно-практический семинар с участием 
представителей Суда ЕАЭС. Сегодня эта 
инициатива получила продолжение и раз-
витие уже в многостороннем формате – при 
участии партнера ННГУ Российско-Армян-
ского университета. 

«Замечательно, что Суд ЕАЭС открыт 
для диалога с научно-образовательными 
организациями, что он поддерживает такие 
начинания, как сегодняшний круглый стол, 
создает дискуссионные платформы для 
обсуждения вопросов, которые волнуют не 
только ученых, но и практиков, представите-
лей бизнеса, лиц, вовлеченных в трансгра-

ничную деятельность в нашем большом 
евразийском пространстве», – отметил и.о. 
ректора ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег 
Трофимов. 

Отдельная дискуссионная площадка 
была посвящена обсуждению проблем и 
перспектив научно-образовательного со-
трудничества в рамках ЕАЭС как фактору 
углубления интеграции. С ключевым докла-
дом на этой секции выступил профессор 
Балтийского федерального университета 
им. И. Канта, профессор МГИМО (У) МИД 
РФ, эксперт Российского совета по между-
народным делам Вадим Войников. 

«Круглый стол и мероприятия, прошед-
шие на его полях, собрали более сотни 
участников из Российско-Армянского 
университета, Университета Лобачев-
ского, БФУ им. И. Канта, Казанского фе-
дерального университета, Финансового 
университета при правительстве РФ, Все-
российской академии внешней торговли 
при Минэкономразвитии РФ, НИУ ВШЭ 
(Санкт-Петербург), юрисдикционных ор-
ганов Республики Армения и Суда ЕАЭС. 
Мы убеждены, что подобные мероприятия 
с участием представителей Евразийского 
экономического союза служат усилению 
роли нашего университета и факультета в 
качестве ведущего центра по изучению и 
популяризации евразийской интеграции», 
– отметила декан юридического факульте-
та Евгения Черных. 

Состоялась официальная встреча и.о. 
ректора ННГУ Олега Трофимова и прорек-
тора Александра Бедного с ректором РАУ 
Арменом Дарбиняном, на которой были 
обсуждены перспективы дальнейшего со-
трудничества между университетами и 
утверждена Дорожная карта совместных 
мероприятий.

* * *
Агентство RAEX во второй раз публи-

кует предметные рейтинги вузов Рос-
сии. Всего в списки лучших вошли 164 
вуза из 42 регионов России. 

Университет Лобачевского в рейтин-
гах 2023 года представлен в 7 пред-
метных областях: впервые вошел в 
рейтинг по направлению «политоло-
гия и международные отношения»; по 
направлениям «химия» и «биология» 
снова входит в топ-10 университетов 
РФ; в областях «математика», «фи-
зика», «социология» и «история и ар-
хеология» вошел в топ-20 сильнейших 
вузов страны. 

* * *
В течение восьми лет Аналитический 

центр «Эксперт АЦ» отслеживает из-
менения в системе высшего образова-
ния, запущенные федеральными про-
граммами. Результаты восьмой волны 
исследования публикационной актив-
ности были представлены на круглом 
столе «Исследовательская активность 
российских университетов: итоги рей-
тингов 2022 года и перспективы раз-
вития». 

Расчет рейтинга осуществляется на 
основе четырех смысловых блоков: 
«Масштаб», «Качество роста», «Вос-
требованность» и «Превосходство». 
Показатели рассчитывались за  2019–
2022 годы. В предметном рейтинге при-
нимают участие вузы, опубликовавшие 
за исследуемый период более 0,5% 
всех российских публикаций в соответ-
ствующей области. 

Начиная с 2021 года в расчетах стали 
учитываться только журнальные статьи 
и обзоры во всех предметах, кроме об-
ласти компьютерных наук и искусствен-
ного интеллекта (где продолжают учи-
тываться и тезисы конференций). 

Университет Лобачевского представ-
лен в 14 из 17 предметных рейтингов, 
в 6 из 8 узких предметных срезов. В 
области «Фармакология» вошел в топ-
5 вузов России. Рост продуктивности 
университета отмечен улучшением по-
зиций в области «Науки о жизни», в том 
числе в срезах «Биохимия» и «Сель-
ское хозяйство». По направлению «Эко-
логия», срезам «Физика: Астрономия и 
астрофизика» и «Материаловедение: 

Биоматериалы» Университет Лобачев-
ского вошел в рейтинг впервые.

* * *
Университет Лобачевского стал побе-

дителем Всероссийского конкурса моло-
дежных проектов среди высших учебных 
заведений от Федерального агентства 
«Росмолодежь». 

В число победителей вошли 4 проек-
та: «Школа наставника»; коворкинг-микс 
для будущих предпринимателей, госу-
дарственных служащих, журналистов и 
ученых «Бизнесландия. Наука+»; школа 
по развитию студенческих советов При-
волжского федерального округа «По-
волжские берега»; военно-патриотиче-
ская школа «Сильные духом». 

Общая сумма грантовой поддержки 
проектов составила 7 181 000 рублей.

* * *
Заключительная серия онлайн мастер-

классов для 60 российских и турецких 
участников состоялась в Университете 
Лобачевского. 

Площадками в Турции стали Россий-
ский центр науки и культуры (РЦНК) 
в Анкаре, Русский центр Российского 
общества просвещения, культурного и 
делового сотрудничества в Стамбуле и 
Русское Общество Антальи. 

«В проекте приняли участие турецкие 
студенты, изучающие русский язык и ли-
тературу. Программа включала серию 
образовательных тренингов и мастер-
классов. Выражаем благодарность ор-
ганизаторам и надеемся на дальнейшее 
сотрудничество», – прокомментировал 
главный специалист-эксперт Предста-
вительства Россотрудничества в Турции 
Андрей Рыженков. 

«Благодаря проекту «Послы русской 
культуры» был дан толчок открытию се-
рии русских разговорных клубов, орга-
низаторы внесли неоценимый вклад, 
который воодушевил  нас», – отметила 
председатель совета управления Русско-
го Общества Антальи Марина Сорокина. 

* * *
В апреле в студенческом городке Уни-

верситета Лобачевского прошли суббот-
ники. Студенты факультетов и инсти-
тутов очистили от мусора территорию 
перед учебными корпусами. 

Студенты, проживающие в общежи-
тиях, привели в порядок территорию 
вокруг них. Субботник провели в Бота-
ническом саду ННГУ. Там порядок наво-
дили 50 человек.  

Помимо уборки в студгородке, сту-
денты прибирались на улицах города, 
приняли участие в акции-субботнике 
«Чистый Нижний» в Сергиевском овра-
ге, организатором которой выступили 
городская администрация и «Молодой 
Нижний».

* * *
26 апреля в Нижнем Новгороде от-

крылась художественная выставка «Ме-
тафоры и образ» доцента Института 
международных отношений и мировой 
истории Университета Лобачевского На-
талии Кузнецовой. 

Открытие прошло на IV Всероссий-
ской научно-практической конференции 
«Наследие В.Г. Короленко. Стратегии 
гуманизма». 

Выставка находится по адресу: Ниж-
ний Новгород, ул. Варварская, д. 3 (Ни-
жегородская областная библиотека им. 
В.И. Ленина, Белый зал). 

* * *
В Институте филологии и журнали-

стики Университета Лобачевского про-
шла Межвузовская олимпиада по ла-
тинскому языку и основам античной 
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культуры, организованная кафедрой 
зарубежной литературы, которая про-
должила многолетнюю традицию меж-
дународного тестирования по древним 
языкам, проводимого Российской ассо-
циацией преподавателей древних язы-
ков (Euroclassica). 

В олимпиаде приняли участие 32 че-
ловека. Призовые места: 1-е место – 
Дарья Клюкина и Максим Глуханьков; 
2-е место – Мария Дыдыкина и Егор Ро-
маненков; 3-е место – Даниил Коренов 
и Ольга Кучепатова.               

* * *
Отборочный тур Всероссийских со-

ревнований «Человеческий фактор» 
прошел в Нижнем Новгороде. Конкурс 
проводится для определения уровня 
знаний по ОБЖ среди студентов При-
волжского федерального округа (ПФО). 
Участие в отборе приняла команда Уни-
верситета Лобачевского «Вверх». 

Собрались 24 команды из разных ре-
гионов. Два дня более 100 студентов 
проходили теоретические и практиче-
ские испытания. Все легенды для кон-
курсных этапов подготовили в Центре 
экстренной психологической службы 
МЧС России. Они максимально прибли-
жены к реальным условиям. 

По сумме набранных баллов студен-
ты Университета Лобачевского заняли 
второе место и, возможно, именно они 
будут защищать честь ПФО на Всерос-
сийских соревнованиях по оказанию 
первой помощи и психологической под-
держки «Человеческий фактор – 2023» 
в Москве.

* * *
Сотрудники факультета физической 

культуры и спорта совместно с фа-
культетом повышения квалификации 
и профессиональной переподготовки 
Университета Лобачевского провели 
обучение руководящих работников и 
методистов физкультурно-спортивных 
организаций, подведомственных мини-
стерству спорта Нижегородской обла-
сти. В программе приняли участие бо-
лее 190 человек. 

В качестве заключительного занятия 
на базе Центра спортивной подготовки 
для участников программы был органи-
зован коммуникативный тренинг. Орга-

низаторами выступили сотрудники кафе-
дры спортивной медицины и психологии 
ФКС ННГУ. В качестве модераторов – ма-
гистранты программы «Психология спор-
та, физической культуры и здорового об-
раза жизни». Для магистрантов это была 
отличная возможность продемонстриро-
вать на практике навыки и компетенции. 

От участников программы получено 
множество положительных отзывов по 
итогам психологического тренинга и в 
целом по организации программы повы-
шения квалификации.

* * *
Обучение студентов Университета Ло-

бачевского началось в «Экскурсионной 
мастерской». Проект реализуется по 
инициативе Управления корпоративного 
развития совместно с Музеем ННГУ. 

Образовательный модуль включает 
проведение лекций, экскурсий и тренин-
гов на базе музеев Университета Лоба-
чевского – музея истории ННГУ, зоологи-
ческого музея, интерактивной площадки 
«Плоды ума» и музея «Нижегородская 
радиолаборатория». 

Сотрудники музеев познакомят слуша-
телей с историей университета и музе-
ев, основами музееведения и методикой 
ведения экскурсий, покажут секретные 
техники работы с аудиторией, расска-
жут, какие мероприятия и мастер-классы 
можно проводить для посетителей музе-
ев вуза.

* * *
27 апреля в Университете Лобачев-

ского стартовали первые курсы для пе-
дагогических работников «Эффективные 
технологии наставничества в образова-
тельной организации». Программа по-
вышения квалификации реализуется в 
рамках соглашения о сотрудничестве 

между Университетом Лобачевского и 
департаментом образования городской 
администрации. 

Обучение завершится итоговой ат-
тестацией и наставнической практикой 
на базе образовательных организаций 
города. 

«Наш университет вошел в сотню ву-
зов страны, которые получили в рамках 
программы стратегического академи-
ческого лидерства «Приоритет 2030» 
господдержку на развитие образова-
ния, в том числе и дополнительного 
профессионального образования. Мы 
планируем, что за весь календарный 
год обучение пройдут до 500 человек», 
– поделилась кандидат социологиче-
ских наук, и.о. декана факультета по-
вышения квалификации и профессио-
нальной переподготовки Университета 
Лобачевского Анна Руденко. 

Обучение стартовало с лекционного 
занятия автора и идеолога программы 
«Эффективные технологии наставниче-
ства в образовательной организации», 
доктора педагогических наук, совет-
ника главы Нижнего Новгорода Ирины 
Тарасовой. По ее словам, тема настав-
ничества в образовании в настоящий 
момент является одной из центральных 
в национальном проекте «Образова-
ние». Кроме того, Указом Президента 
Российской Федерации 2023 год объяв-
лен Годом педагога и наставника.

* * *
Студенты Университета Лобачевско-

го одержали победу в областном туре 
олимпиады по биологии. Соревнования 
проходили в двух группах: группа А – 
студенты бакалавриата, у которых био-
логия – профильный предмет; группа Б 
– студенты, для которых биология – не-
профильный предмет. 

По итогам 4 человека из группы А, 
набравшие максимальное количество 
баллов из 50 возможных, могут быть 
рекомендованы на Всероссийский тур 
олимпиады. Из группы Б – 5 человек на 
тех же условиях. Победители и призеры 
областного тура олимпиады получают 
дополнительные баллы при поступле-
нии в магистратуру и преференции при 
начислении повышенных стипендий. 

В личном зачете в группе А первые 
места заняли студенты Университета 

Лобачевского: Ярослава Чуманова и 
Анастасия Ивановская поделили пер-
вое место; Никита Курилов стал вто-
рым. В группе Б первенствовала сту-
дентка Арина Васильева. 

В командном зачете в группе А коман-
да студентов Университета Лобачевско-
го стала первой. В ее состав вошли: 
Никита Курилов, Леонид Андрюшаев, 
Ярослава Чуманова, Иван Конев, Ана-
стасия Ивановская. 

В группе Б команда Университета Ло-
бачевского стала второй. Это Арина Ва-
сильева, Екатерина Выренкова, Свет-
лана Иванова, Александр Сарапкин, 
Глеб Веляев. 

На третьем месте команда студентов 
Арзамасского филиала Университета 
Лобачевского: Лилия Антропова, Арина 
Ерышова, Анастасия Крепышева, Али-
на Макова, Ксения Махалина.

* * *
Областная студенческая олимпиада 

по иностранным языкам состоялась в 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. Организа-
торы – сотрудники кафедры английско-
го языка для гуманитарных специально-
стей ИФиЖ под руководством Марины 
Золотовой. 

 Участвовали 36 студентов от 12 ву-
зов Нижнего Новгорода и Нижегород-
ской области. 

В секции английского языка было тра-
диционно самое большое количество 
участников – 25. Среди победителей 
в личном зачете Елизавета Киселева 
(Арзамасский филиал ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского) – 3-е место. В секции 
немецкого языка было 6 участников. 
Победили в личном зачете: 1-е место – 
София Корнилова (ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского); 2-е место – Виктория Кудако-
ва (Арзамасский филиал ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского). 

В командном зачете учитывались 
баллы, набранные заявленными члена-

ми команды в основном туре по следую-
щим испытаниям: чтение, аудирование, 
лексико-грамматический тест. Каждый 
вуз представляла команда, состоявшая 
из 3-х человек. Максимально возможное 
количество баллов – 120. 3-е место за-
няла команда Арзамасского филиала 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского.

* * *
Окружной тур Всероссийской сту-

денческой юридической олимпиады по 
Приволжскому федеральному округу со-
стоялся в ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 
Это социально значимый проект Моло-
дежного союза юристов Российской Фе-
дерации, реализуемый совместно с СПС 
«КонсультантПлюс».

Отличились студенты нашего универ-
ситета: в направлении «Гражданское 
право» 1-е место – Алина Аверина;  
«Конституционное право» 1-е место 
– Анастасия Терешенкова; 3-е место 
– Николай Климентов; в направлении 
«Налоговое право» 1-е место – Лидия 
Смирнова. 

* * *
Областные туры 47 Всероссийской 

студенческой олимпиады по образова-
тельным предметам экономика и орга-
низация производства, бухгалтерский 
учет, финансы и кредит состоялись на 
базе Института экономики и предприни-
мательства ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

В олимпиаде по финансам и кредиту 
участвовали 10 вузов Нижегородской об-
ласти. Наш университет представляла 
команда кафедры финансов и кредита. 
Результат командного зачета: 1-е место 
– ННГУ им. Н.И. Лобачевского. В личном 
зачете первое место разделили наши 
студенты: Ирина Мандрик, Максим Глу-
хов и Ольга Молочкова. Второе место 
тоже у наших студентов Дарьи Коротко-
вой, Анны Герасименко. 

В олимпиаде по бухгалтерскому учету 
участвовали 5 вузов. Наш вуз представля-
ла команда кафедры бухгалтерского учета. 
Результат командного зачета: 1-е место – 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского. В личном за-
чете победили наши студенты: 1-е место 
– Дарья Саушкина, 2-е место – Семен Во-
логжанин, 3-е место – Максим Немченко. 

В олимпиаде по экономике и организа-
ции производства приняли участие 6 ву-
зов области. ИЭП представляла команда 
кафедры экономики предприятий и орга-
низаций. Группа «А», результат команд-
ного зачета: 1-е место – ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского.

 В личном зачете первое место раз-
делили студенты трех вузов, в том чис-
ле Дарина Могутова (ННГУ). На втором 
месте тоже три победителя, в том числе 
Екатерина Дыдыкина (ННГУ). На тре-
тьем месте наши студенты Алена Косян, 
Илья Захаров. 

47-я областная студенческая олим-
пиада по «Экономике труда» проходи-
ла в НГПУ им. К. Минина. Участвовали 
студенты кафедры экономики пред-
приятий и организаций ИЭП ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. Руководитель ко-
манды – д.э.н., профессор Людмила 
Стрелкова. 

Команда ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го заняла первое место. Победителями 
в личном зачете стали наши студенты, 
обучающиеся по профилю подготовки 
бакалавров «Экономика, международ-
ный бизнес и предпринимательство»: 
1-е место – Диана Зотова, 2-е место – 
Тимофей Ершов.

* * *
Проректор по молодежной политике 

Университета Лобачевского Елена Чу-
манкина участвовала в окружном се-
минаре для проректоров вузов ПФО, 
организованном Министерством науки 
и высшего образования РФ. В работе 
семинара-совещания принимала уча-
стие заместитель министра Минобрна-
уки Ольга Петрова. 

Семинары стали традиционными и 
проходят по всей России. На протяже-
нии трех дней участники обсуждают во-
просы знания культуры своей страны, 
спортивной деятельности, формиро-
вания гражданской позиции студента, 
способы социальной поддержки акти-
виста и другие темы. 

Итогом встреч станет обмен опытом, 
выявление проблемных зон, слабых и 
эффективных практик взаимодействия 
со студенческим сообществом. 

«На семинаре идет открытый диалог 
между проректорским сообществом и 
представителями федерального ми-
нистерства образования, что способ-
ствует выстраиванию конструктивного 
подхода к реализации федеральной 
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повестки, с учетом как сильных, так и 
слабых сторон конкретных проектов и 
тем. Для себя взяла на вооружение не-
сколько интересных сильных практик 
других вузов. Заинтересовал проект 
«День дублеров», когда студенты пере-
воплощаются в руководителей разных 
рангов. Это позволяет выявить кадро-
вый резерв из числа студентов», – по-
делилась Елена Чуманкина.

* * *
Студентки Университета Лобачевско-

го Анастасия Цветкова (ИМОМИ) и Али-
са Цылина (ИЭП) стали стипендиатами 
программы «Альфа-шанс». Девушки 
получат по 300 тысяч рублей, оплачи-
ваемую стажировку в Альфа-Банке и 
возможность учиться у экспертов про-
граммы – предпринимателей, старта-
перов, топ-менеджеров ведущих ком-
паний. 

Лауреатов конкурса выбирают экс-
перты из Альфа-Банка, крупнейших 
университетов и ведущих компаний. В 
прошлом году было подано 1115 заявок, 
в этом жюри рассмотрело уже 2160 за-
явок из 100 вузов и 100 городов России, 
количество заявок увеличилось почти в 
2 раза. Среди участников – программи-
сты, математики, экономисты, юристы, 
биологи, архитекторы, экологи, химики, 
музыканты. 

Новый набор студентов организато-
ры объявят осенью. Подробнее о про-
грамме можно узнать на странице Аль-
фа-Шанса.

* * *
Организационное собрание Сове-

та египетских студентов состоялось в 
Университете Лобачевского. Встреча 
прошла в университетском Доме друж-
бы и культурного многообразия студен-
тов. Участники обсудили вопросы, свя-
занные с пребыванием в вузе; разговор 
поможет в интеграции студентов из 
Египта в многонациональную студенче-
скую семью вуза. 

«Развитие студенческого самоуправ-
ления в среде иностранных обучаю-
щихся – это положительный тренд, 

получивший активное развитие. Дом 
дружбы стал местом притяжения ино-
странных студентов благодаря органи-
зации на его базе культурно-массовых 
акций и мероприятий интеграционной 
направленности. Это своего рода штаб-
квартира молодежных студенческих объ-
единений иностранных обучающихся, 
таких как ИКС, Lobachevsky volUNNteer и 
ряда других», – рассказал руководитель 
Дома дружбы и культурного многообра-
зия студентов Университета Лобачевско-
го Дмитрий Медведев.

* * *
Соискатель кафедры менеджмента и 

государственного управления Института 
экономики и предпринимательства Уни-
верситета Лобачевского Алексей Иванов 
стал обладателем диплома I степени 
в конкурсе научных работ имени В.В. 
Новожилова по направлению «Цифро-
визация и цифровая трансформация 
предприятий, комплексов, кластеров, 
экосистем». Он выступил с научной рабо-
той «Механизмы управления портфелем 
инновационных проектов на предприятии 
оборонно-промышленного комплекса», 
выполненной под руководством заведую-
щего кафедрой менеджмента и государ-
ственного управления, доктора экономи-
ческих наук, профессора  Университета 
Лобачевского Сергея Яшина. 

Конкурс научных работ для студентов 
и аспирантов имени В.В. Новожилова 
проводится в рамках VIII-й Международ-
ной научно-практической конференции 
«Интеллектуальная инженерная эконо-
мика и индустрия 5.0». Она прошла в 

Санкт-Петербургском политехническом 
университете. Тема конференции 2023 
года – «Формирование интеллектуаль-
ной экономики и индустрии 5.0 в усло-
виях нового миропорядка».

* * *
16 мая в нашем университете про-

шла первая межрегиональная конфе-
ренция молодых ученых «Будущее сто-
матологии». Университет Лобачевского 
впервые стал площадкой для обмена 
опытом между студентами, молоды-
ми учеными и врачами-стоматологами 
Москвы, Нижнего Новгорода, Самары, 
Уфы. В программе конференции – 20 
докладов по новым методам работы 
стоматологов. 

* * *
16 мая в Университете Лобачевского 

состоялась торжественная церемония на-
граждения победителей XI Городского ин-
теллектуального конкурса по математике 
2022/2023 учебного года среди учащихся 
5–7 классов школ Нижнего Новгорода. 
Призерами конкурса стали 26 человек. 

Всего в интеллектуальном состяза-
нии, которое прошло в феврале на базе 
лицея №40, приняли участие около 280 
школьников. На церемонии награждения 
присутствовали проректор по стратеги-
ческому развитию Университета Лоба-
чевского Никита Авралев, начальник от-
дела общего образования департамента 
образования администрации Нижнего 
Новгорода Сергей Маслов, заместитель 
директора лицея №40 Ирина Антипова, 
призеры конкурса и их наставники. 

Пресс-служба ННГУ

Заведующий кафедрой нейротехноло-
гий Университета Лобачевского Виктор 
Казанцев выступил с докладом «Ней-
роморфное управление и биоморфная 
робототехника» на научном совете отде-
ления нанотехнологий и информацион-
ных технологий (ОНИТ) РАН под предсе-
дательством академика РАН Геннадия 
Красникова. Тема заседания была по-
священа нейроморфным вычислениям 
и элементной базе для их реализации. 

С докладами выступили ученые Уни-
верситета Лобачевского –  заведующий 

кафедрой прикладной математики Ми-
хаил Иванченко, заведующий лабора-
торией Алексей Михайлов. Несколько 
докладов было представлено нашими 
партнерами. 

В представленные доклады вошли ре-
зультаты фундаментальных и приклад-
ных научных исследований Университе-
та Лобачевского, выполняемых в ряде 
лабораторий, в том числе в молодежной 
лаборатории мемристорной наноэлек-
троники, созданной в Университете Ло-
бачевского в 2022 году. 

Тема заседания ОНИТ РАН вызвала 
большой интерес и собрала очно и он-
лайн более 110 участников из разных 
уголков нашей страны. Научный совет 
отметил лидирующую роль Университе-
та Лобачевского в области нейроморф-
ных технологий и его усилия, направ-
ленные на расширение взаимодействия, 
которое не только необходимо для вы-
полнения комплексных и междисципли-
нарных проектов в области нейроморф-
ных технологий, но и выгодно для всех 
взаимодействующих сторон.

В мае – июне в Университете Лоба-
чевского проходит научная стажиров-
ка для аспирантов Университета Ту-
ран (Казахстан). По плану соглашений 
о сотрудничестве между вузами в об-
ласти научных исследований и акаде-
мической мобильности на стажировку 
приглашена первая группа казахстан-
ских аспирантов по юриспруденции, 
экономике, менеджменту и финансам. 

Гостей приветствовал проректор по 
международной деятельности и сете-
вому взаимодействию Университета 
Лобачевского Александр Бедный. «С 
Университетом Туран нас связывают 
более 10 лет плодотворного сотруд-
ничества. Мы реализуем совместные 
образовательные программы и иссле-
довательские проекты, обмениваемся 
студентами, вместе проводим конфе-
ренции и форумы – как в России, так 
и в Казахстане. С вашим приездом по-
является дополнительная возможность 
установить тесные связи с нашими уче-
ными и создать новые перспективы для 
разработки совместных научных и об-
разовательных проектов между нашими 
вузами», – сказал Александр Бедный. 

Программу стажировки разработа-
ли в отделе развития международного 
сотрудничества Университета Лоба-
чевского при участии Центра образо-
вательных программ для иностранных 
граждан. Казахстанские коллеги смо-
гут посетить занятия по методологии 
написания научных работ, получить 
консультации ведущих специалистов 
по направлениям подготовки аспиран-
тов, пройти обучение по программе 

повышения квалификации «Проектно-
ориентированные методы обучения 
в высшей школе» (руководитель про-
граммы – доцент кафедры универси-
тетского менеджмента и инноваций в 
образовании Института экономики и 
предпринимательства Университета 
Лобачевского Валерия Марико). 

Аспирант второго курса Университе-
та Туран Елмар Оразбек приехал в Уни-
верситет Лобачевского, чтобы получить 
консультацию по исследованию в обла-
сти экономики. 

«Мое исследование в большей сте-
пени связано с анализом человече-
ского капитала в университетах как 
основного фактора повышения кон-
курентоспособности. В моей работе 
есть проблемная зона, она достаточно 
обширная, и если мне дадут направ-
ление и помогут ответить на интере-
сующие вопросы, то я смогу успешно 
закончить свою диссертацию», – поде-
лился Елмар Оразбек. 

Для аспирантов будут организованы 
семинары и ознакомительные встре-
чи в Фундаментальной библиотеке 
Университета Лобачевского, Институ-
те аспирантуры и докторантуры, уча-
стие в работе секций международной 
научной конференции «Актуальные 
тенденции развития образования: 
лучшие российские и международные 
практики». По итогам стажировки ка-
захстанские ученые получат сертифи-
каты, удостоверения об обучении. 

Эта программа стажировки, ори-
ентированная на преподавателей и 
аспирантов из университетов стран 
Евразийского экономического союза, 
является пилотной для Университета 
Лобачевского. Полученный опыт пред-
полагается тиражировать для развития 
академической мобильности научно-
педагогических работников вузов Уз-
бекистана, Казахстана, Таджикистана, 
Армении, Белоруссии, Кыргызстана.

Пресс-служба ННГУ

Осваивается ПиЛОтная ПрОГраММа стажирОвКи
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ДиПЛОМ «ЛУЧШий Дирижер» – рУКОвОДитеЛю ХОра КОнКУрс среДи незряЧиХ ПОЛьзОватеЛей КОМПьютерОв

29 апреля – 2 мая в Екатеринбурге про-
ходил музыкальный конкурс. Хор Универ-
ситета Лобачевского завоевал Гран-при VII 
Международного хорового конкурса-фе-
стиваля Eurasia cantat-2023. В Междуна-
родных хоровых ассамблеях приняли уча-
стие 89 коллективов со всей страны, в том 
числе из Москвы, Екатеринбурга, Омска, 
Ярославля, Тюмени, Санкт-Петербурга, 
Нижнего Тагила, Красноярска, Челябин-
ска, Нижнего Новгорода, Ижевска, Серова. 

Нижегородский коллектив кроме Гран-при 
стал обладателем двух дипломов Золотого 
уровня в категориях «Фольклор a’cappella» 
и «Смешанные хоры». Художественный ру-
ководитель и дирижер хора ННГУ Лариса 
Ерыкалова стала обладателем специально-
го диплома «Лучший дирижер» за хормей-
стерскую работу. 

«В 2011 году мы участвовали в самом 
первом конкурсе Eurasia cantat и тогда 
получили Гран-при. Поэтому в этом году 

ехали конкурировать не столько с други-
ми коллективами, сколько сами с собой. 
Конкуренция была сильная. Всего пять 
участников вышли на конкурс Гран-при, 
два детских коллектива из Екатеринбурга 
и хор ННГУ получили высшие награды. Мы 
представили произведение «Реки света» 
(Rivers of Light), автором которого являет-
ся современный латышский композитор 
Эрикс Эшенвалдс», – поделилась Лариса 
Ерыкалова. 

Кроме того, нижегородцы стали участ-
никами творческого мастер-класса одного 
из членов жюри – художественного руко-
водителя и дирижера хора Белорусской 
государственной академии музыки (Минск) 
Инессы Бодяко, выступили вместе с Акаде-
мическим хором студентов и выпускников 
Уральского федерального университета 
под руководством Светланы Долниковской. 

Eurasia cantat – престижный междуна-
родный хоровой фестиваль-конкурс, кото-
рый проходит в Екатеринбурге один раз в 
два года. Конкурс проводится под патрона-
жем администрации города Екатеринбур-
га, с участием Международного хорового 
союза и Фонда поддержки и реализации 
творческих молодежных инициатив в об-
ласти музыкальной культуры. В нем уча-
ствуют любительские, учебные и профес-
сиональные хоровые коллективы.

КОнФеренция «насЛеДие КОрОЛенКО. стратеГии ГУМанизМа»

Четвертая Всероссийская научно-прак-
тическая конференция с международ-
ным участием «Наследие В.Г. Короленко. 
Стратегии гуманизма» стартовала в Уни-
верситете Лобачевского. Она приурочена 
к 10-летию Института международных от-

ношений и мировой истории ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского. В этом году она собрала 150 
участников. Конференция организована 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского в партнерстве 
с министерством культуры Нижегородской 
области. 

С приветственным словом к собрав-
шимся обратился профессор, док-
тор философских наук, заведующий 
кафедрой социально-политических 
коммуникаций ИМОМИ ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Антон Фортунатов. Он 
отметил, что конференция занимает 
значимое место в культурной и на-
учной жизни города. На открытии вы-
ступил профессор А.В. Мартынов (на 
фото).

В рамках конференции работали 
секции: историко-краеведческая (ру-
ководитель – проф. Ф.А. Селезнев), 
филологическая (доц. А.А. Фомен-
ков), политологическая (проф. М.И. 
Рыхтик), социально-философская 
(проф. Ю.С. Обидина, секретарь – 
Я.В. Егорская), библиотечная (зам. 
директора Нижегородской областной 
научной библиотеки им. В.И. Ленина 
О.Н. Лисятникова), рекламы, связей 
с общественностью и журналистики 
(доц. Н.А. Кузнецова). 

В ходе конференции состоялись 
круглые столы.  

Пресс-служба ННГУ

Тифлоинформационный центр ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского стал соорганизато-
ром Всероссийского конкурса среди незря-
чих пользователей компьютеров и смарт-
фонов «Мастер тифло-IT». Конкурс стал 
итоговым мероприятием проекта «Школа 
тифло-IT». Университет участвовал как 
партнер Нижегородского областного цен-
тра реабилитации инвалидов по зрению 
«Камерата» – победителя конкурса по при-
глашению «Школа филантропии» благо-
творительной программы «Эффективная 

филантропия» Благотворительного фонда 
Владимира Потанина. В рамках проекта 
в 2021 году в ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
была разработана и апробирована про-
грамма повышения квалификации «Об-
учение инвалидов по зрению цифровой 
грамотности», направленная на подготовку 
специалистов по обучению незрячих и сла-
бовидящих людей использованию компью-
теров и смартфонов. В конкурсе «Мастер 
тифло-IT» приняли участие как выпускники 
программы, так и их ученики. 

Тифлоцентр ННГУ и «Камерата» уже не-
однократно проводили конкурсы по неви-
зуальному использованию компьютерной 
и мобильной техники, но до сих пор они 
проводились отдельно среди пользовате-
лей либо ПК, либо смартфонов. Важным 
отличием нового конкурса стало то, что 
участник по своему усмотрению может 
пользоваться любым из этих устройств 
(или обоими), выбирая наиболее удобный 
вариант для выполнения каждого задания. 
Таким образом, смысловой акцент сме-
стился с навыков использования конкрет-
ного инструмента на умение эффективно 
решать поставленные задачи. 

Конкурс включал два этапа: отборочный 
(дистанционный) и очный финал, который 
прошел в Нижнем Новгороде и собрал 24 
лучших участника отборочного этапа. 

Задания финала моделировали практи-
ческие задачи из профессиональной де-
ятельности незрячих специалистов (мас-
сажистов, руководителей и сотрудников 
некоммерческих организаций, учителей и 
других) и были подобраны так, чтобы про-
демонстрировать сильные стороны и ком-
пьютеров, и смартфонов. Кроме навыков 
в области информационных технологий, 
финалистам потребовались смекалка и 
умение ориентироваться в незнакомых си-
туациях в условиях ограничения времени.

сЛет сОБирает еДинОМыШЛенниКОв

Магистрант Института информацион-
ных технологий, математики и механики 
Университета Лобачевского Анна Юдин-
цева приняла участие в первом Всерос-
сийском слете студенческих физико-ма-
тематических научных обществ «Физмат». 
Организатор – Национальный центр фи-
зики и математики (НЦФМ) при поддерж-
ке Минобрнауки России и Госкорпорации 
«Росатом». 

Мероприятие прошло в рамках Деся-
тилетия науки и технологий в России по 
инициативе студентов филиала МГУ в Са-
рове, озвученной на II Конгрессе молодых 
ученых в конце 2022 года. 

В слете приняли участие более 100 пред-
ставителей физико-математических и ин-
женерных студенческих научных обществ 
(СНО) и советов молодых ученых (СМУ) из 
13 субъектов Российской Федерации; моло-
дые ученые, представители органов власти, 
крупных научных организаций и высокотех-
нологичных компаний. В плане деловой про-
граммы они обсудили роль СНО в решении 
задач научно-технологического развития 
страны, создание поддерживающей «науч-
ной экосистемы» для формирования ново-
го поколения научных кадров, поддержку 
системы трансфера технологий и коммер-
циализации инновационных продуктов, со-

временные форматы популяризации науки; 
представили лучшие практики работы СНО 
и студенческие проекты со всей России. 

«Студенческие научные объединения – 
это очень здорово! Люди могут обмениваться 
своими научными идеями и искать поддерж-
ку друг у друга, вместе решать, как реализо-
вать задумки», – отметила Анна Юдинцева. 

Мероприятие включало большую практи-
ческую часть. На проектной сессии по трем 
направлениям «Наука», «Трансфер техно-
логий» и «Популяризация науки» студенты 
из разных СНО и СМУ, объединившись по 
группам, разработали проекты, которые за-
тем презентовали генеральному директору 
Госкорпорации «Росатом» Алексею Лиха-
чеву, представителям Минобрнауки Рос-
сии, атомной отрасли, НЦФМ (Националь-
ный центр физики и математики) и другим 
участникам слета. 

Представленные лучшие проекты будут 
доработаны и предложены к участию в за-
ключительном мероприятии этого года в 
рамках Десятилетия науки и технологий – 
III Конгрессе молодых ученых. 

Во второй день слета участники посе-
тили с экскурсией площадку кампуса На-
ционального центра физики и математики 
в Сарове, познакомились с научной про-
граммой центра и первыми полученными 
результатами ее реализации.
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Павел Гончаров

Мастер-КЛассы От эКсПертОв еГэ ДЛя ШКОЛьниКОв

В Павловском филиале Университета Лоба-
чевского состоялось масштабное профориен-
тационное мероприятие для выпускников 
11-х классов школ Павловского муници-
пального округа. Более 150 будущих аби-
туриентов посетили мастер-классы от экс-
пертов ЕГЭ по предметам: русский язык, 
обществознание, математика, физика, ин-
форматика, английский язык. 

«Впереди вас ждет событие – одно из 
самых главных в жизни любого человека, 
что определяет его дальнейшую судьбу – 
поступление в вуз. Вы приобретете новый 
серьезный, взрослый статус – вы станете 
студентами. Многие определились с вузом, 
а кто-то сомневается и делает выбор – 
куда лучше поступить. Но что объединяет 
вас всех без исключения – это подготовка 
к ЕГЭ. Это самая важная, трудная и слож-
ная задача на данный момент, с которой 
вы должны справиться на сто баллов. Как 
правильно рассчитать свои силы, снизить 
психологическую нагрузку, к чему именно 
готовиться на экзамене по выбранному 
вами предмету – это вы узнаете на нашем 
сегодняшнем мероприятии», – обратилась 
с приветственным словом к школьникам 
директор филиала Наталья Ягунова. 

Спикерами мастер-классов стали ве-
дущие преподаватели ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского и студенты, сдавшие ЕГЭ на 
максимальные баллы. Мастер-класс по 
русскому языку провела кандидат педаго-
гических наук, преподаватель СПО Инсти-
тута экономики и предпринимательства 
Инта Бойцова. Мастер-класс по обще-

ствознанию провел кандидат экономиче-
ских наук, доцент кафедры менеджмента 
и государственного управления Института 
экономики и предпринимательства  Алек-
сандр Купцов. Мастер-класс по математике 
провела кандидат физико-математических 
наук, доцент кафедры прикладной инфор-
матики Павловского филиала ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Екатерина Голубева. 
Мастер-класс по физике провел студент 
3-го курса Высшей школы общей и приклад-
ной физики Дмитрий Смагин (балл ЕГЭ по 
физике – 97). Мастер-класс по английскому 
языку провела доцент кафедры экономики и 
права Павловского филиала ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Марина Смагина. Мастер-
класс по информатике провел студент 3-го 

курса Института радиоэлектроники и ин-
формационных технологий НГТУ им. Р.Е. 
Алексеева, практикующий репетитор Ро-
ман Софонов. 

От секретаря приемной комиссии Пав-
ловского филиала Юлии Славновой школь-
ники узнали о направлениях подготовки, 
реализуемых в филиале, и об изменениях 
в правилах приема на 2023 год. Психолог 
павловской школы №9 Юлия Сухова дала 
рекомендации, как эффективно справиться 
со стрессом на экзамене и распределить 
время на ЕГЭ. Эксперты поделились полез-
ными советами, с помощью которых можно 
сдать экзамен на максимальное количе-
ство баллов.

Пресс-служба ННГУ

анаЛизирУеМ сеМейнУю теМатиКУ в сМи
Студенты магистратуры Института 

филологии и журналистики Университета 
Лобачевского представили итоговые пре-
зентации на тему «Освещение семейной 
тематики в федеральных и региональных 
средствах массовой информации». Практи-
ческая работа проводилась в учебном кур-
се «Типология современных СМИ» под ру-
ководством профессора Ольги Савиновой. 

Мероприятие приурочили ко Дню семьи. 
Ежегодно к этой дате на кафедре журна-
листики подводят итоги мониторинга пу-
бликаций в федеральных и региональных 
СМИ. В обсуждении темы продвижения се-
мейных ценностей в современном медиа-
пространстве приняли участие студенты и 
гость – главный редактор областной газеты 
«Земля Нижегородская» Елена Беляева. 

Опыт проведения мониторинга был ин-
тересен и первокурсникам кафедры, кото-
рые приняли участие в открытом занятии. 
Первые проекты у многих из них были по-
священы сохранению традиционных цен-
ностей российского общества, и потому 
исследовательский опыт старшекурсников 
для них был полезен. 

По итогам обсуждения лучшие магистер-
ские проекты будут направлены для участия 
во Всероссийском конкурсе журналистских 
работ «Семья и будущее России», который 
организует Фонд Андрея Первозванного. 
Кафедра журналистики уже несколько лет 
сотрудничает с фондом Всероссийской 
программы «Святость материнства» (ру-
ководитель программы Наталия Якунина) 

и регулярно анализирует освещение этой 
актуальной для современного общества 
проблематики. 

Как отметила в своем выступлении ма-
гистрантка Светлана Чашурина, «работа 
над мониторингом заинтересовала студен-
тов, и, несомненно, этот опыт пригодится 
в будущей профессиональной журналист-
ской деятельности». 
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Наталья Порошенкова

вПервые ПОЛУЧиЛи евразийсКие Патенты

ПреПОДавание и изУЧение ДисциПЛин антиЧнОГО циКЛа

Кафедра зарубежной литературы Ин-
ститута филологии и журналистики и 
Научно-исследовательская лаборатория 
«Изучение национально-культурных ко-
дов мировой литературы в контексте меж-
культурной коммуникации» под руковод-
ством профессора Татьяны Шарыпиной 
Университета Лобачевского провели XIII 
Всероссийскую научно-методическую кон-
ференцию c международным участием по 
проблемам преподавания и изучения дис-
циплин античного цикла. 

В этом году научно-методический фо-
рум собрал более 100 участников из вузов 
Москвы, Санкт-Петербурга, Нижнего Нов-
города, Петрозаводска, Казани, Дубны, 
Саранска, Саратова, Самары, Иванова, 
Казани, Екатеринбурга, Перми, Омска, Ка-
лининграда, Таганрога, Ростова-на-Дону, 
Донецка, Минска, Казахстана. 

Институт филологии и журналистики 
Университета Лобачевского имеет свои 
давние традиции в преподавании антич-
ных дисциплин. Одним из первых замести-
телей декана историко-филологического 
факультета Нижегородского университета 
с 1919-го по 1921 год был выдающийся 
русский мыслитель Алексей Федорович 
Лосев. Видный исследователь античности 
Владимир Григорьевич Борухович препо-

давал здесь в период с 1954 по 1969, тра-
диции в преподавании древних языков на 
кафедре зарубежной литературы были за-
ложены ученицей известного знатока клас-
сических дисциплин С.И. Радцига Людми-
лой Васильевной Логиновой, работавшей в 
ННГУ с 50-х до середины 80-х гг. 

В 2023 году в контексте возрождения 
педагогического образования на нацио-
нальных основах основное направление 
научно-методического форума связано с 
обеспечением подготовки, переподготовки 
и повышения квалификации педагогических 
кадров в области преподавания дисциплин 
классического (античного) цикла, в связи 
с развитием в Университете Лобачевского 
медицинского направления, медицинской 
латыни и основ греко-латинской термино-
логии для направлений «Лечебное дело» 
и «Стоматология» Института клинической 
медицины  ННГУ.   

Работа конференции проходила в не-
скольких секциях. 

С приветственным словом к собравшимся 
обратилась директор Института филологии 
и журналистики Лариса Жуковская, отме-
тившая, что конференция занимает значи-
мое место в культурной и научной жизни 
не только Поволжья, но и других регионов 
России. Работа кафедры зарубежной лите-

ратуры и лаборатории идет в русле страте-
гического проекта «Креативная личность», 
соответствующего целям и задачам про-
граммы «Приоритет 2030», и способству-
ет выработке новых методологических 
подходов к развитию креативного мышле-
ния, реализации творческого потенциала 
студентов через проведение различных 
интеллектуальных интерактивных практи-
кумов. В этом году кафедрой зарубежной 
литературы была проведена межвузовская 
олимпиада по латинскому языку и основам 
античной культуры. Награждение побе-
дителей, в том числе и других творческих 
конкурсов, прошло в ходе пленарного за-
седания конференции.

Изобретения ученых Университета 
Лобачевского впервые получили евра-
зийские патенты сроком действия на 20 
лет. Евразийской патентной организаци-
ей (ЕАПО) выданы два международных 
патента на систему автоматической до-
заправки беспилотного летательного ап-
парата и мемристорный генератор слу-
чайных чисел. Это позволит продвигать 
разработки в странах-участницах ЕАПО: 
Республике Беларусь, Туркменистане, 
Таджикистане, России, Казахстане, Азер-
байджане, Кыргызстане и Армении. 

По словам авторов изобретения «си-
стема автоматической дозаправки беспи-
лотного летательного аппарата» (БПЛА), 
их изобретение относится к области ави-
ационной техники. Научно-исследова-
тельские работы выполнялись командой 
ученых Университета Лобачевского и Ин-
ститута прикладной физики РАН по ме-
гагранту «Масштабируемые сети систем 
искусственного интеллекта для анализа 
данных растущей размерности». 

«Система автоматической дозаправ-
ки беспилотного летательного аппарата 
содержит платформу, вычислительный 
модуль, модуль управления, систему 
крепления БПЛА и модуль питания. Нам 
удалось устранить недостатки прототи-
пов за счет оригинальной конструкции 
автономной заправочной станции и алго-
ритма управления посадкой, основанного 

на собственных разработках в области си-
стем искусственного интеллекта и систем 
регистрации флуоресцентных изображе-
ний», – отметил один из авторов изобре-
тения, доцент кафедры нейротехнологий 
Института биологии и биомедицины ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского, старший научный 
сотрудник лаборатории перспективных 
методов анализа многомерных данных 
Института информационных технологий, 
математики и механики ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Сергей Стасенко. 

Вторая работа «Способ генерации слу-
чайных чисел с помощью мемристорно-
го источника стохастических сигналов и 
устройство для его осуществления», полу-
чившая евразийский патент, была выпол-
нена в лаборатории стохастических муль-
тистабильных систем ННГУ, созданной в 
рамках мегагранта под руководством ве-
дущего ученого – профессора Университе-
та Палермо (Италия) Бернардо Спаньоло. 

Руководитель продолжающихся иссле-
дований по этой тематике, заведующий 
научно-исследовательской лабораторией 
мемристорной наноэлектроники научно-
образовательного центра «Физика твердо-
тельных наноструктур» Алексей Михайлов 
комментирует: «Мы запатентовали способ 
генерации правдоподобных случайных чи-
сел с использованием мемристора в каче-
стве источника стохастических сигналов 
в элементах аппаратной защиты. Стоха-

стичность (разброс параметров) мемри-
стора, которая обычно рассматривается 
как его недостаток, в данном контексте 
выступает как серьезное преимущество 
и обеспечивает генерацию случайных 
значений, которые могут быть использо-
ваны при построении криптографических 
ключей». 

Напомним, ранее авторскими коллек-
тивами были получены российские па-
тенты на оба изобретения. 

Справка. Евразийская патентная кон-
венция была подписана в 1995 году с 
целью формирования единого патентно-
го пространства, создания для изобре-
тателей более простой и дешевой, по 
сравнению с национальными, процедуры 
получения патента сразу в нескольких 
странах бывшего СССР. В соответствии 
с конвенцией создана международная 
региональная система правовой охраны 
изобретений на основе единого евра-
зийского патента. Евразийский патент 
действует в течение 20 лет с даты по-
дачи заявки. В настоящее время участ-
никами Евразийской патентной конвен-
ции являются восемь стран: Республика 
Беларусь, Туркменистан, Таджикистан, 
Россия, Казахстан, Азербайджан, Кыр-
гызстан и Армения.

Пресс-служба ННГУ
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серБсКие стУДенты в нижнеМ

зДесь раБОтают ЛюДи с ЧистыМи рУКаМи

Есть весной такой праздник – Все-
мирный день породненных городов. 
У Нижнего Новгорода 19 городов-по-
братимов, в том числе сербский город 
Нови-Сад. Наш корреспондент встре-
тился с сербскими студентами и выяс-
нил, почему Нижний похож на Белград, 
как в Сербии заказать пиццу и многое 
другое. 

Нови-Сад – второй по величине го-
род Сербии и столица автономного 
края Воеводина. 19 апреля 2006 года 
между Нови-Садом и Нижним Новгоро-
дом были установлены побратимские 
отношения. Сегодня, благодаря обме-
ну студентами, мы можем встретиться 
с сербскими ребятами, которые при-
ехали получать образование в России. 
Для лучшего понимания особенностей 
образа жизни, культуры Сербии в Ин-
ституте филологии и журналистики ра-
ботает Сербский центр. 

– Между моим городом и большими 
российскими городами, особенно Ниж-
ним Новгородом, много общего, есть и 
отличия. Нови-Сад также город студен-
ческий, но здесь больше иностранцев 
из арабских и бывших советских стран. 
В Нижнем Новгороде есть метро, кото-
рого нет в моем городе. Большая По-
кровская напоминает мне улицу Чика 
Јове Змаја в Нови-Саде. Может, поэто-
му я не чувствую себя далеко от дома. 
Люди здесь, как в моем городе, такие 
же по характеру – отзывчивые, – поде-
лился Никола Будич, студент 1-го курса 
ИМОМИ.

Любимое место Николы в родном го-
роде – открытый тренажерный зал, где 
он тренируется и проводит время с дру-
зьями. В Нижнем в этом плане он еще 
не освоился.

– Удивило, что сразу по приезде я 
смог войти в коллектив студентов, ко-
торые радушно общались со мной и по-
могали. Никто не относился ко мне, как 
к чужому человеку. 

Переезд в другую страну сложен 
в эмоциональном плане для многих, 
ведь надолго оставляют семью и дру-
зей, свои привычки. Но было видно, что 
Никола чувствует себя комфортно.

– Мне немного не хватает общения с 

близкими и друзьями. Иногда скучаю по 
нашей еде, но стараюсь эксперименти-
ровать с местными продуктами и рецеп-
тами. 

Сербские же кафе и рестораны в Ниж-
нем Новгороде, как отметил Никола, не 
вызывают восторга. Еда оказалась со-
всем не такая, как в его стране. В Нови-
Саде тоже есть заведения с иностран-
ными кухнями, преобладают балканские 
и итальянские. Популярны фастфуды с 
бургерами, пиццей и сэндвичами.

– К сожалению, в Сербии не так рас-
пространена шаурма, как в России. Я 
очень люблю это блюдо!

Никола не был студентом в родной 
стране, но по его наблюдениям, жизнь 
в университете Нижнего Новгорода на-
поминает среднюю школу (9–12 класс) в 
Нови-Саде. 

Хотя образование в России считается 
более качественным и серьезным, чем 
в Сербии. И все же это не означает, что 
учеба в России сложнее. Как заметила 
Эмилия Лекович, студентка 4-го курса: 
«В Сербии более сложная программа, 
там нет как таковой сессии, она распре-
делена на весь год». 

Система обучения в Сербии отличает-
ся от российской. В России отвечают на 
занятиях, в Сербии же это происходит 
редко, чаще всего только на 1-м курсе. 
В конце каждого месяца – мини-сессия, 
нужно сдавать один экзамен по выбору. 
Если, например, в семестре 6 экзаме-
нов, то нужно каждый месяц сдавать как 
минимум один, чтобы успешно окончить 
полугодие. Это труднее, хотя и больше 
времени, чтобы подготовиться к каждо-
му экзамену. Свою роль играет большой 
объем материала. 

– Хорошо, что только 3 попытки, чтобы 
сдать экзамен. В Сербии их больше и за 
каждую попытку нужно платить, – гово-
рит Эмилия. 

В Сербии очень популярны у студен-
тов уличные кафе. Здесь общаются, от-
дыхают, перекусывают… В Нижнем нет 
такой практики, разве только в редких 
местах и в теплое время года. 

– Я уже 5 лет живу в Нижнем, но ни-
как не могу привыкнуть к русской зиме. 
Очень холодно и долго. Надоедает уже 

после Нового года. 
По наблюдениям студентки, Нови-

Сад – город более спокойный. 
– В автобус нужно быстро заходить, 

быстро выходить, все торопятся. В Но-
ви-Саде все это медленнее, нет этой 
кнопки для сообщения водителю об 
остановке. Нижний больше похож на 
Белград, такой же быстрый город. 

Для Эмилии Лекович было удивитель-
ным использование банковских карт. 
В Сербии в основном расплачиваются 
наличными. Поэтому по приезде домой 
приходится перестраиваться. Это каса-
ется и языка. 

– Иногда я использую русские слова 
с сербским акцентом, и люди в Сербии 
меня не понимают. У нас есть похожие 
слова. Как-то раз я позвонила в до-
ставку: «Можно заказать пиццу?» Была 
удивлена, что меня не поняли. У нас 
нет слова «заказать», есть «поручите». 
Или, например, «фамилия» – это род-
ственники. 

Сербским студентам иногда не хва-
тает самых обыкновенных продуктов: 
мяса, сметаны, которую в Сербии дела-
ют более густой. Но у вас есть то, чего 
в Нови-Саде нет вообще – маршруток. 
Основным городским транспортом там 
являются автобусы.  

Любимое место Эмилии в Нови-Са-
де – Дунайский парк. Там всегда много 
детей и есть красивое озеро. В Нижнем 
она любит проводить время с друзьями 
в парке «Швейцария» и в Сормовском 
парке.

Петар Янкович, аспирант химическо-
го факультета, тоже поделился своим 
впечатлением о Нижнем Новгороде: 

– Меня удивила схожесть городов. У 
вас есть Кремль, у нас есть крепость 
на Дунае. Старые строения, которые 
нужно беречь. Еще оба города нахо-
дятся на больших реках, Нови-Сад на 
Дунае, а Нижний Новгород на слиянии 
двух рек.

Студенты говорят про Нови-Сад, что 
это «логично построенный город», пото-
му что в нем сложно потеряться – почти 
все дороги ведут в центр города. 

– В Нови-Саде я люблю бродить по 
берегу Дуная неподалеку от моста Сво-
боды, – говорит Петар. Раньше я укла-

дывался в наших кафе в 150 динаров, 
чтобы нормально пообедать. Сейчас, я 
знаю, подняли цены. Помнится время, 
когда все было доступнее. Иногда Пе-
тар тоже скучает по домашней кухне:

– В сербской кухне Нижнего Новгоро-
да дороговато, поэтому не часто пообе-
даешь. В каждой стране есть своеобра-
зие, все готовят по-разному. Например, 
вы кладете в сербские бургеры очень 
много овощей, а у нас это в основном 

лук и урнебес (острый соус: смесь сме-
таны и красного перца). Самое карди-
нальное отличие, которое отметил Пе-
тар, – это обучение в России и Сербии. У 
них оно заточено под школьную систему: 
есть занятия, домашнее задание, итого-
вые экзамены. Гораздо проще проходит 
сессия…

По мнению Петара, самое главное, 
что за годы студенчества и аспирантуры 
в Университете Лобачевского он нашел 

друзей, наставников, приобрел крепкие 
знания и навыки в будущей профессии. 
И, конечно, Нижний Новгород стал для 
него родным, по которому он скучает на 
каникулах и радуется, возвращаясь.

Юлия ШУМКОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ,
фото из личных архивов   

Недавно отмечался Международный день 
ветеринарного врача. Мы знаем, что ветери-
нары работают в клиниках и лечат домашних 
питомцев. В Университете Лобачевского есть 
место, где специалисты отмечают День вете-
ринарного врача. Это Центр генетических кол-
лекций лабораторных животных, здесь наблю-
дают и диагностируют подопечных питомцев. 
Знакомьтесь с сотрудником – ветеринарный 
врач Ольга Ремизова (на фото).

Третий в России SPF виварий создан на 
базе Института биологии и биомедицины 
Университета Лобачевского в 2015 году. 
Виварий (на фото внизу) – это комплекс из 
системы специальных помещений и обору-
дования для содержания и разведения ла-
бораторных животных. SPF статус вивария 
(Specific Pathogen Free) означает отсутствие 
патогенных микроорганизмов, вызывающих 
различные инфекционные заболевания у 
животных. 

Центр генетических коллекций лаборатор-
ных животных университета (ЦГКЛЖ) прово-
дит эксперименты и хирургические манипу-
ляции с помощью мелких грызунов. Ученые 
исследуют процессы памяти и обучения жи-
вотных, их рефлексы, мутации и заболевания. 
Идет поиск и создание лекарств от человече-
ских болезней.

Животные здесь – подопытные, за ними 
ухаживают, их здоровье отслеживают вете-
ринарные врачи. Ольга Ремизова работает 
с животными давно. За плечами многолет-
ний опыт, ветеринар знает все недостатки и 
издержки работы с грызунами. Раньше она 

работала в зоопарке, а затем пришла сюда, в 
университетский ЦГКЛЖ.

– У нас содержится уникальная генетиче-
ская коллекция лабораторных мышей для 
всевозможных исследований, – делится Ольга 
Ремизова. – Уникальность их состоит в том, 
что на модели этих животных можно смотреть, 
как проходит патогенез некоторых инфекций, 
которые свойственны человеку. Гены мышей 
составлены таким образом, что их иммунитет 
очень похож на иммунитет человека. Причем у 
разных линий мышей отличается набор генов, 
для того чтобы можно было моделировать раз-
ные заболевания и процессы. 

Лабораторных животных содержат в сте-
рильных условиях, чтобы инфекции не попа-
ли в их организмы, а иммунитет сохранялся в 
надлежащем состоянии. Помимо дезинфекции 
мест содержания животных и их кормов, сани-
тарную обработку проходят и сами сотрудники. 
До и после проведения лабораторных работ 
специалисты принимают душ, по нескольку раз 
переодеваются, дезинфицируют руки по окон-
чании каждого отдельного этапа работы. Все 
это делается не только для того, чтобы просто 
попасть к животным, но и для защиты их орга-
низмов от бактерий.

Специалист Ольга Ремизова не только контро-
лирует их состояние во время экспериментов, но 
и организует постоянное стерильное содержание. 
Так как даже малейшее изменение условий оби-
тания может оказать большое влияние на каче-
ство исследований и благополучие образцов.

– Мы контролируем качество корма, кото-
рый привозят, качество подстила, чтобы все 

было чистым, стерильным. Следим, чтобы 
соблюдался баланс питательных веществ, 
микроэлементов и витаминов. Обязательно 
смотрим качество воды, состояние воздуха и 
микроклимата, в котором содержатся живот-
ные, – рассказывает Ольга Ремизова.

Основная задача ветеринарного врача 
Центра генетических коллекций – следить 
за здоровьем животных, чтобы они размно-
жались, хорошо себя чувствовали и не были 
подвержены особо опасным инфекциям и за-
болеваниям. Ветеринар практически не уча-
ствует в экспериментах. 

– Однажды был опыт в эксперименте, в ко-
тором подсаживали опухоль на мышей и смо-
трели, как она развивается, насколько быстро 
и при каких условиях, – делится Ольга, – то 
есть брали группу мышей, которые содержа-
лись в разных условиях, имели разные виды 
кормления и противоположный пол, и наблю-
дали, насколько быстро опухоли растут. 

Так как Ольга Ремизова не обычный вете-
ринар, а ежедневно контактирующий с лабо-
раторными животными, риски и ограничения 
есть всегда. Важно понимать, что работа 
идет с опасными болезнями и веществами. 
Поэтому нельзя расслабиться и допустить 
занос инфекций непосредственно в лабора-
торию, вынос инфекций в ходе эксперимен-
тов за пределы лаборатории. В такой работе 
важна высокая ответственность со стороны 
лаборантов и ветеринарного врача. Четкое 
соблюдение правил асептики и антисептики, 
санитарных правил и правил гигиены. 

Алина СМОРОДОВА, 
корреспондент 

студенческой редакции 
Медиацентра ННГУ 



Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ 20 21 СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

ПеДаГОГиЧесКая ПОМОщь ДОнБассУ ДевУШКа и ФУтБОЛ

В апреле студентка Анна Горбунова ста-
ла первой в истории нашего университе-
та финалисткой конкурса «Студенческий 
ТЭФИ». Второкурсница кафедры журнали-
стики вошла в тройку лучших продюсеров 
телевизионной программы с подготовлен-
ной в Медиацентре ННГУ работой «Аня и 
спорт: футбол». Финал конкурса состоится 
в Екатеринбурге, где станет известно имя 
победителя. Перед поездкой в Екатерин-
бург мы поговорили с Анной. Узнали у фи-
налистки о начале ее пути в журналистике 
и почему работа над конкурсной задачей 
оказалась сложнее, чем она думала. 

– Как узнала о конкурсе и почему ре-
шила отправить заявку?

– Нам Руслан Геннадьевич (руководитель 
студенческой редакции) еще на первом кур-
се рассказывал о конкурсе «Студенческий 
ТЭФИ». Честно, для меня это было что-то 
далекое. На втором курсе пошла уже про-
фессиональная работа, мы открыли про-
грамму «В сухом остатке». Наш руководи-
тель напомнил о конкурсе…

Мы подали заявки и в первую неделю 
думали и думали об этом, постоянно спра-
шивали, когда будут результаты. Руслан 
Геннадьевич решительно остановил наши 
волнения: «Так, стоп. Сделали – отпусти-
те и забудьте». Я и забыла. Но вдруг мне 
прилетело сообщение: «Поздравляем с фи-
налом!» Что скрывать – неожиданно и при-
ятно. Если честно, я расстроилась, что в 
финал вышел мой сюжет, а не наше общее 
дело – программа «В сухом остатке». Это 
проект, который мы с командой строили с 
нуля, туда было вложено столько сил! 

– Почему отметили именно твою про-
дюсерскую работу?

– Не могу сказать, что это моя любимая 
работа со студенческой редакцией. Тема 
для меня сложная – футбол. Мне хотелось 
эксперимента, вот и взялась за это дело. 
Процесс затянулся, прошел день, неделя… 
Срочно искала журналиста и блогера из 
Москвы, чтобы он дал нам комментарий. 
Конечно, главное лицо сюжета – Михаил 
Шичков, это он побывал в Катаре. Вот он-то 
и поведал нам все об атмосфере. 

Почему именно этот сюжет? Думаю, что 
роль сыграл контраст. Всегда смотрела на 
футбол со стороны, как зритель, ведь я че-
ловек не из спорта. Но как же интересно по-
грузиться в неведомое. Подключили опрос, 
который помогали делать первокурсники.   
«Малышарики», какими мы тоже были год 
назад. Опрос придал живую окраску сюже-
ту. Старались не скатиться в скучный рас-
сказ. Решили показать футбол с разных 
сторон: игроков, зрителей, болельщиков, 
волонтеров. Считаю своей удачей, что на-
шла девочку, которая рассказала «секрети-
ки» волонтерства. Мы собрали срез: кто как 
относится к футболу. Наверное, поэтому 
эта работа и оказалась достойна выделить-
ся из ряда других.

– Трудно работалось с первокурсниками?
– Присмотрелась к ним: «Ну, вроде разби-

раются: ищут свет, выставляют кадр». А опыта 
наберутся, это дело времени. У меня не было 
сомнений в их компетентности, так как это сту-
денческая редакция. Сюда приходят лучшие 
люди из института. 

– В твоей программе много рассказано 
про Чемпионат мира в Катаре. Что было 
самое сложное в истории о событии, ко-
торое происходит за 5000 км от нас?

– Сначала я не понимала цели съемок 
сюжета о Чемпионате мира в Катаре, ведь 
сборной России там не было. Но потом поня-
ла, что футбол выше политической повест-
ки. Я была уверена, что все всегда болеют за 
сборную России. А оказывается, у нас такие 
понимающие болельщики в Институте: за ко-
манды Аргентины, Испании болеют... Опрос 
показал, что наши люди действительно в 
теме. Трудности были в поиске человека, 
который дал бы мне комментарий из Ката-
ра. Я искала, мне отказывали. Расстроило, 
что мужчина, который был на тот момент в 
Катаре, отказался давать комментарий из-за 
своей стеснительности. Я не в первый раз 
столкнулась с тем, что люди боятся камеры, 
своей речи, журналистов… Но все к лучше-
му, я нашла своего героя, который знает, что 
и как говорить и, главное, дает комментарии 
не в первый раз. 

– Надеешься на победу?
– «Студенческий ТЭФИ» – это мой первый 

конкурс. Честно, не ожидала успеха. Испол-
няющий обязанности ректора написал об 
этом в своем Telegram. Было приятно. Все 
теперь мне говорят: «Приезжай с победой», 
но выход в финал – уже достойная победа. 
В большей степени это, конечно, заслуга на-
шего наставника – Руслана Геннадьевича, 
он меня взрастил из цыпленка, хоть мне еще 
расти и расти. 

Выиграть хочется, но и конкурентки у меня 
достойные. Посмотрела сюжет девочек из 
МГУ им. М.В. Ломоносова – не скажу, что 
мы слабее. Я уверена в нашем продакшене 
(производство, создание продукта). Раз уж 
заметили этот материал, значит, он досто-
ин победы. Если не выиграю, конечно, рас-
строюсь. Зато посмотрю Екатеринбург, будет 
возможность познакомиться с интересными 
людьми, показать себя и на других посмо-
треть. Но тут начинает подступать страх, за-
думываешься об ответственности за то, что 
родной университет и твой Институт ждут от 
тебя победы. Надеюсь, что вернусь с хоро-
шими  новостями. 

В Екатеринбурге нас ждет образователь-
ная программа: мастер-классы от спикеров, 
телеведущих, продюсеров. Меня обрадова-
ло, что у нас будет генеральный продюсер 
платформы Kion. В программе  заинтере-
совал баттл «TikTok против журналистики», 
что-то про тренды. Программа современная, 
тема у спикеров актуальная. Они действи-
тельно проанализировали целевую аудито-

рию, которая к ним приедет, и подобрали 
что-то свежее. 

– Свою работу ты сделала, занимаясь 
в студенческой редакции. Расскажи, как 
ты сюда пришла? 

– Я не пришла на первую встречу в Ме-
диацентре, потому что в этот день у меня 
была фотосъемка.  Расстроилась, написа-
ла Руслану Геннадьевичу, и меня добави-
ли в беседу. Сначала нас было много, из 
моей группы собрались активные ребята. Я 
очень долго раскачивалась, боялась брать-
ся за темы. Не была уверена в себе. Мой 
одногруппник Ваня Колмаков взял тогда 
сюжет о катке, снял его. Потом еще один 
сюжет – в «Рекорде». Так я ему позавидо-
вала! У меня была возможность взять эти 
сюжеты, но я боялась, боялась делать этот 
синопсис (пересказ в сжатой форме), хоть 
Руслан Геннадьевич учит нас не бояться, 
а пробовать. Надо идти туда, где страшно, 
тогда научишься. Это  про журналистику. 

– Ты сейчас на 2-м курсе, впереди еще 
2 года...

– Кроме журналистики занимаюсь мар-
кетингом, мне интересно какую-нибудь еще 
коллаборацию (взаимодействие) устроить с 
известной компанией. Как, например, у нас 
была интеграция «Додо пиццы» в выпуске 
«В сухом остатке» . Еще в планах работа 
над собой, как я живу в кадре. Конечно, все 
те, кто работал в студенческой редакции с 
1-го курса, выросли как ведущие и авторы. 
Но много косяков, много, что можно было 
исправить. Я понимаю, что «проседаю» как 
пишущий журналист. Да, мое дело – это те-
лежурналистика, но хочется все-таки быть 
профессиональным редактором.

Юлия ШУМКОВА, 
корреспондент 

студенческой редакции 
 Медиацентра ННГУ

Предлагаем вниманию читателей рассказ 
об успешном опыте работы  Льва Васильеви-
ча Пигалицына (на фото), Народного учителя 
РФ, зав. отделом учебно-научных демонстра-
ций и экспериментов Музея «Нижегородская 
радиолаборатория»,  руководителя «Веб-
лаборатории педагогического мастерства».

– Началом работы нашей лаборатории пе-
дагогического мастерства на Донбассе мы счи-
таем май 2022 года. Идет война, нас не может 
не тревожить бедственное положение детей, 
их отставание в образовании. Я учитель фи-
зики с большим опытом работы в школе, вот 
и появилась мысль о безвозмездной помощи 
школьникам Донбасса. Написал письма руко-
водителим ЛНР и ДНР Л.И. Пасечнику и Д.В. 
Пушилину: «Я, учитель Пигалицын Л.В., хочу 
помочь школьникам Донбасса в ликвидации 
пробелов в знаниях по физике, в повторении 
пройденного материала и в углублении пони-
мания основных законов физики по школьной 
программе. В связи с этим предлагаю бесплат-
ные вебинары (обчения) по физике в режиме 
on-line для учащихся 7 – 11-х классов. Школь-
никам необходимо прислать свои координаты: 
имя и фамилию, электронную почту,  город, 
школу и класс по адресу levp@rambler.ru».

К моему удивлению, быстро пришло согла-
сие. Мою просьбу  руководители республик 
передали в министерства образования. Вскоре 
из ЛНР и ДНР мне стали присылать письма 
школьники с просьбой записать их на вебинары 
по углубленному курсу физики. С 1 июня 2022 
года началась работа со школьниками. По сре-
дам занимались учащиеся 7–9-х классов, по 
пятницам – учащиеся 9–11-х классов. Школь-
ники занимались охотно, выполняли домашние 
задания и делали лабораторные работы.

1 июня – 29 июля я провел для школьников 
Донбасса повторение материалов, ликвида-
цию пробелов, углубление знаний по физике, 
18 вебинаров по физике на базах Музея ННГУ 
«Нижегородская радиолаборатория», Нижего-
родского планетария и ассоциации учителей 
физики и астрономии Нижегородской области.

В занятиях участвовали 90 учащихся 7–9-х и 
около 60 учащихся 10–11-х классов из разных 
территорий ЛНР и ДНР: городов Луганск, До-
нецк, Краснодон, Красный Луч, Алчевск, Брян-
ка, Стаханов, Мариуполь, Дебальцево, Маке-
евка, Харцызск; сел: Роскошное Лутугинского 
района, Хорошее Славяносербского района 
ЛНР, Ивановка Антрацитовского района и дру-
гих – всего около 30 территорий.

В конце занятий наиболее активным участ-
никам были высланы сертификаты о прохож-
дении вебинаров. Познакомиться с записями 
вебинаров можно в yotube на канале «Физиче-
ский фейерверк».

С министерствами образования ЛНР и ДНР 
было согласовано продолжение безвозмезной 
работы со школьниками и начало работы с учи-
телями физики.

 16 сентября – 14 февраля 2023 года прове-
дены 28 еженедельных занятий по углубленно-
му курсу физики для школьников 8-х классов. В 

вебинарах приняли участие 480 учащихся ДНР 
и ЛНР. Всем были высланы презентации, записи 
вебинаров и учебные видеофильмы.

29 марта школьники 10 – 11-х классов из горо-
да Харцызска – побратима Нижнего Новгорода 
– стали гостями Музея «Нижегородская радио-
лаборатория». Они прибыли в Нижний Новгород 
для прохождения учебно-интенсивных сборов 
по общеобразовательным предметам «Алго-
ритмы дружбы», организованных по поручению 
регионального министерства образования и на-
уки на базе лицея-интерната «Центр одаренных 
детей». Ребята проявили большой интерес и 
к истории радиотехники, и к физическим экс-
периментам, которые демонстрировались в 
кабинете-лаборатории «Физическая карти-
на мира». Гостей пригласили к дальнейшим 
контактам – к дистанционным консультациям 
по школьному курсу физики и по подготовке 
учебно-исследовательских работ.

Часть школьников под моим руководством 
выполняла учебно-исследовательские ра-
боты по физике. Некоторые школьники на 
муниципальных конференциях стали победи-
телями. А работа  Кирилла Шанина из Крас-
нолучской школы г. Красный Луч Луганской  
Народной Республики послана на республи-
канскую конференцию школьников.

На предложение работать с учителями 
физики откликнулось  министерство образо-
вания ДНР и передало предложение в Донец-
кий Институт развития образования (ДИРО). 
Были распределены обязанности в лаборато-
рии, проведение вебинаров:

1. Физика – Л.В. Пигалицын, зав. отделом 
учебно-научных демонстраций и экспериментов 
Музея «Нижегородская радиолаборатория», На-
родный учитель РФ, руководитель лаборатории.

2. Подготовка учителей к ОГЭ – Т.Ю. Кузь-
мичева, методист Музея «Нижегородская ра-
диолаборатория», Заслуженный учитель РФ.

3. Экспериментальная физика – М.А. Фад-
деев, к.ф.-м.н., доцент физфака ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского.

4. По урочная деятельности по физике – 
А.П. Усольцев, д.п.н., профессор УрГУ, город 
Екатеринбург.

5. Олимпиады по физике – А.М. Рейман, 
к.ф.-м.н., зав. Научно-образовательным ком-
плексом ИПФ РАН.

Куратором лаборатории была назначена 
Н.А. Охрименко, методист ДИРО, город Донецк.

У нас установилась тесная связь с М.Ю. Деми-
довой, руководителем Федеральной комиссии 
по разработке КИМ для проведения государ-
ственной итоговой аттестации по образователь-
ным программам основного общего и среднего 
общего образования по физике.

В работе лаборатории приняли участие 595 
учителей физики Донецкой Народной Респу-
блики. Вебинары проводились на платформе 
Webinar.ru. Учителям высылались презента-
ции, записи вебинаров, видоролики и книги 
преподавателей и других авторов. География 
участников – учителя из более чем 40 горо-
дов, поселков и сельских поселений: Донецк, 

Горловка, Мариуполь, Мелитополь, Стаханов, 
Дебальцево, Краснодон, Енакиево, Харцызск, 
Свердловск, Кировское, Волноваха, Амброси-
евка, Торез, из Першетравинского района и 
других.

Веб-лаборатория успешно работала с 14 
сентября 2022 по 12 апреля 2023 года. За это 
время для учителей физики ДНР было про-
ведено 28 вебинаров по физике, подготовке к 
ЕГЭ, организации учебно-исследовательской 
деятельности школьников, подговке к олимпиа-
дам по физике и конструрованию современных 
уроков в соответствии с требования ФГОС.

В «Веб-лаборатории педагогического ма-
стерства» занимаются 14 учителей из Хар-
цызска и Зугрэса. Договорились с ними о 
дальнейших контактах в области физики и 
подготовки учебно-исследовательских работ.

Тяжелейшие условия, в которых живут 
и работают учителя ДНР, – бомбежки, пе-
риодическое отсутствие электричества и 
Интернета, воды и тепла, – практически  не 
повлияли на ход наших вебинаров, всем 
высылали записи занятий, видеофильмы, 
необходимую литературу.

Как отзываются учителя, они получили 
много интересных и абсолютно новых для 
них матералов, который они обязательно 
будут использовать в преподавании физики 
и при поготовке школьников к ЕГЭ.

Опыт проведения on-line вебинаров по фи-
зике с учениками и учителями ЛНР и ДНР дал 
положительные результаты. Мы считаем, что 
необходимо продолжить эту работу на осво-
бождаемых территориях  в будущем учебном 
году не только по физике, но и по другим пред-
метам. Вот как отзываются учителя о нашей 
работе в своем письме:

«Спасибо, уважаемый Лев Васильевич, 
за Вашу уникальную работу, самоотдачу, 
желание поделиться с нами своим огром-
ным бесценным опытом. Мы благодарны 
Вам и всей Вашей команде. Постараемся  
использовать полученные знания в своей 
работе на благо наших деток и нашей Ро-
дины. Нашим учащимся очень нравятся за-
нятия, и они с удовольствием посещают их. 
Надеемся на дальнейшее сотрудничество. 
Всего вам самого доброго, а самое главное, 
здоровья и сил для дальнейшей благород-
нейшей работы! С уважением, восхищени-
ем и благодарностью учителя г. Донецка». 
Это для коллектива нашей лаборатории и 
для меня самый большой стимул в даль-
нейшей работы. 
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ФиЛОЛОГ ПрОизнесет и наПиШет сЛОвО ПравиЛьнО Без ОФиса и наЧаЛьства 

25 мая, в преддверии летней сессии, свой 
праздник отмечают филологи. Ежегодно для 
выпускников наступает пора защиты дипло-
мов и жизненно важного выбора – где рабо-
тать. Мы постаралась найти ответы на во-
просы, что изучают студенты-филологи и как 
определяют свое место работы выпускники.

Знаешь ли ты, как правильно произнести и 
написать: звонИшь, а не звОнишь; красИвее, 
а не красивЕе; тОрты, а не тортЫ. Если ваш 
знакомый не пропускает мимо ушей ор-
фоэпические ошибки и считает своим долгом 
обязательно вас поправить, то, скорее всего, 
он прирожденный филолог. Может, ему стоит 
поступить в Институт филологии и журнали-
стики или он уже там учится? 

Нередко абитуриенты, да и первокурсники, 
выбравшие для изучения направление фило-
логия, до конца не понимают, что это за про-
фессия, что их ждет в будущем. Например, 
Виктория Щегорцева, студентка второго курса 
направления зарубежная филология, поде-
лилась, что открыла для себя свою будущую 
профессию благодаря случайному видео. 
Филологи изучают языки через призму литера-
туры. Филология – это литература плюс линг-
вистика. Студенты-филологи анализируют 
отечественную или зарубежную литературу, 
в зависимости от направления, постигают ли-
тературный язык автора, проводят филологи-
ческий анализ произведения. Таким образом, 
постигая тайны художественного мышления 
автора, ты обогащаешь свой жизненный опыт, 
свой язык, свой художественный вкус.

Филологи работают и журналистами, и 
копирайтерами (составитель текстов по за-
данию), и издателями, и редакторами, и пе-
реводчиками, и преподавателями. Но это в 
будущем, а пока многие студенты-филологи 
выбирают для первого профессионального 
опыта репетиторство. 

– Для меня это возможность попробовать 
себя в профессии педагога и понять, нравится 
ли, хочется ли этим делом и дальше занимать-
ся, – рассказывает Виктория. – Сейчас увере-
на: да, нравится! Хотелось бы еще в будущем 
стать репетитором по французскому языку, 
очень люблю этот язык.

Вот и Настя Данилина, студентка третьего 
курса направления отечественная филология, 
нашла себя в репетиторстве. Она преподает 
русский и литературу для учеников средней 

школы. Хочет и дальше осваивать эти предме-
ты и доносить до ребят красоту русского языка, 
поэзии и прозы. 

– Пока не планирую отказываться от ре-
петиторства, – делится Настя. – Уже два года 
я веду ученицу, и просто не могу ее оставить: 
здесь уже стоит не вопрос заработка, а вопрос 
ответственности. Не знаю, как сложатся обсто-
ятельства после выпуска, но 9-й класс я с ней 
точно закончу.

Настя учится на третьем курсе. Ей уже уда-
лось попробовать себя учителем в школе бла-
годаря курсам по методике. 

– Мы изучаем литературоведение и линг-
вистику, занимаемся анализом текстов, фоне-
тикой, орфоэпией и семантикой. Только вот с 
иностранными языками пересекаемся очень 
редко. Переводчиком работать не смогу. Меня, 
кстати, это нисколько не расстраивает. Вариан-
тов своей будущей профессии много.

Филолог может найти себя и в самой не-
очевидной для его диплома сфере. Напри-
мер, Елена Терешина, выпускница 2021 года 
направления романо-германская филология, 
стала частью экспертного сообщества «Росмо-
лодежь. Гранты». Хотя тоже начинала свой путь 
с педагогических шагов – с репетиторства.

– Я хочу показать, что знать язык нужно не 
просто «для галочки» и изучать его через со-
противление, а что это огромный и интересный 
мир, в котором для каждого есть место.

Обучение у филологов сложное. Необхо-
димо познакомиться с огромным количеством 
текстов, как художественных, так и научных. Как 
вспоминает Елена, занятия могли быть с утра 
и до вечера. А после они получали объемное 
домашнее задание. Группа Елены смотрела на 
студентов других направлений и завидовала их 
расписанию.

– Однако мы всегда точно знали, что наше 
образование нам точно будет полезно в буду-
щем, – говорит Елена. – Понимали, что такой 
объем информации, заданий и обилие из-
учаемых предметов обязательно пригодится 
в будущем.

И пригодилось. Умение работать с боль-
шими объемами текстов, анализировать их 
и вычленять нужную информацию – все это 
помогает Лене в работе с грантами. Любовь 
к книге, журнальным публикациям, писателям 
всегда с ней, пусть и трудится, казалось бы, не 
по специальности. 

Анастасия Васильевна Синелева, доктор 
филологических наук, профессор кафедры 
преподавания русского языка в других языко-
вых средах, вырастила уже не одно поколе-
ние филологов. И в каждом она замечает свои 
особенности.

– По сравнению с прошлым десятилети-
ем сейчас студенты меняются намного бы-
стрее, – делится наблюдениями Анастасия 
Васильевна. – Реалии окружающей действи-
тельности не могут не отражаться на людях, 
а молодежь – это самая динамичная, гибкая, 
креативная часть любой нации, с большим 
потенциалом. Именно молодежь определяет 
будущее страны. И прежде всего молодежь 
меняется благодаря информационным техно-
логиям.

Анастасия Васильевна вспоминает, как 
раньше студенты целыми группами засижи-
вались в библиотеке за чтением словарей и 
заучивали все наизусть. «А сейчас студент 
найдет ответ на твой вопрос за пару секунд в 
своей карманной библиотеке».

Но это, по ее мнению, делает студентов бо-
лее смелыми во всем: от научной дискуссии 
и исследований до внедрения своих проектов. 
Одно остается неизменным: по-прежнему сту-
денты – это сильные, творческие, талантли-
вые молодые люди. Как же рады они слышать 
это от педагога старшего поколения.

Вопрос, как охарактеризовать студента-
филолога, нашего современника, можно 
оставить открытым. Нет единства в личных 
пристрастиях и профессиональной деятель-
ности. Они очень разные, филологи прошлого 
и настоящего поколений, ведь время не стоит 
на месте. Многое зависит лично от студента 
и что-то от его наставников. Меняется время, 
смело смотрит в будущее университет и Ин-
ститут филологии и журналистики. 

А нам с вами важно запомнить то, что 
давно знают филологи – звонИшь, красИ-
вее, тОрты!

Александра КОЧИНА, 
корреспондент 

студенческой редакции 
Медиацентра ННГУ

14 мая отмечается День фрилансера. 
В переводе с английского языка это – 
внештатный сотрудник. Фрилансер сам 
организует свой труд, ищет клиентов, 
получает прибыль, платит налоги. За 
этим может стоять много специально-
стей: дизайнеры, художники, копирай-
теры (пишут любые тексты) и другие.  
Фрилансеры не работают в офисе, 
ушли в свободное плавание (но могут 
сочетать работу в штате с самостоя-
тельной, имея источник дополнитель-
ного заработка). 

Как устроена жизнь фрилансера, с 
какими проблемами он сталкивается? 
Мы пообщались со студентами и вы-
пускниками  нашего университета, ра-
ботающими на фрилансе. 

Со стороны все может выглядеть так: 
фрилансер работает, сидя на пляже с 
ноутбуком, и получает за это деньги, 
или за домашним компьютером в пи-
жаме занимается отчетами, программи-
рованием, копирайтингом. И наверняка 
все хоть раз задумывались о том, что 
можно бросить работу в офисе и уйти 
на фриланс. Но важно его отличать от 
удаленки, которой многие стали поль-
зоваться после пандемийных ограниче-
ний. Удаленка – это выполнение зада-
ния руководства у себя дома. Фриланс 
– это самостоятельный поиск работы, 
это постоянные вопросы: что, где, как?

– Большая часть источника работы 
– это «сарафанное радио», ты прислу-
шиваешься и наводишь справки. Рабо-
ты либо очень много, либо ее может не 
быть вообще, – рассказывает Андрей 
Докин, видеограф (фотосъемка, вклю-
чая звук, свет, режиссуру, изготовление 
видеоролика). Андрей занимается по-
пулярным для фрилансеров направле-
нием – съемкой видео, в этой сфере  
заказчика чаще находят по рекоменда-
циям предыдущих клиентов. 

Дмитрий Седов – выпускник, специ-
альность «прикладная информатика», 
работает диджеем, моушн-дизайнером 
(видеоредактор), специалистом тех-
нических служб. Дмитрий акцентирует 
внимание на том, что фрилансеру важ-
но быть в профессиональной тусовке, 
общаться с коллегами по цеху.

– Обычно клиенты находят меня 
сами, по знакомству. Иногда друзья зо-
вут в проекты или предлагают заказы, в 
которых нужна моя помощь, – коммен-
тирует Дмитрий. 

О том, что поиск клиентов для фри-
лансера – сложная задача, с которой 
разобраться нужно еще до увольне-
ния с официальной работы, упоминают 
многие. С трудностями в поиске заказ-
чиков столкнулся Илья Романов, вы-
пускник, специальность «экономика». 

Илья после нескольких лет работы по 
специальности решил монетизировать 
свое главное увлечение – графический 
дизайн. И  сразу же столкнулся с огром-
ной конкуренцией на фрилансерских 
площадках.

– У тебя должна быть аудитория, а 
еще лучше знакомые заказчики, которые 
готовы платить за твою работу, – рас-
сказывает Илья. – Я рассчитывал на 
площадки для заказчиков, а ситуация 
сейчас на рынке такая, что фрилансеров 
у нас, наверное, больше, чем экономи-
стов. Конкуренция будь здоров! Высо-
ка вероятность, что найдется человек, 
который сделает заказ лучше тебя или, 
скорее всего, сделает так же, но за де-
шево. 

Важно переходить на фриланс с фи-
нансовой подушкой, потому что первое 
время зарплата может быть нестабиль-
ной. Свободные дизайнеры, операторы, 
бухгалтеры и программисты не получают 
фиксированную зарплату дважды в ме-
сяц, как их трудоустроенные в органи-
зации коллеги. Доход зависит исключи-
тельно от того, сколько работы ты смог 
найти сам. Финансовая подушка помога-
ет перекрыть провалы в доходах на пер-
вое время. Случается так, что первый 
заход оказывается неудачным и требует-
ся корректировать свой план. 

– Наверное, ушел я из фриланса из-
за финансовой составляющей, – делится 
Илья Романов, – деньги кончились, надо 
было на что-то жить, пришлось эконо-
мить. Сложно было справляться с этим. 
Офис меня вытянул в финансовом пла-
не. 

Многим фрилансерам грозит неста-
бильность в оплате, это может сказаться 
на житейских планах. Например, виде-
ограф Андрей Докин отмечает, что про-
блематично уходить в отпуск, ведь он не 
оплачивается, как в офисе, а потом – бо-
ишься потери заказов.

– Я только сейчас выхожу на какой-то 
стабильный и нормальный доход, мо-
жет быть, из-за того, что сейчас сезон. 
Хочется накопить подушку безопасности 
для того, чтобы спокойно уходить в от-
пуск.

Еще одна задача для фрилансеров – 
общение с клиентами. Если в офисе раз-
ные отделы занимаются управлением, 
менеджментом, бухгалтерией, то фри-
лансер все делает сам. А не все заказчи-
ки могут объяснить, что хотят, поставить 
корректную задачу. И дополнительные 
правки или время на разъяснения могут 
стать неоплачиваемой работой. Фрилан-
серам необходимо либо заключать дого-
вор, либо работать по предоплате.

– Для того чтобы обезопасить себя, 
работать нужно по предоплате, как ми-

нимум. С незнакомыми заказчиками – 
оплата по факту получения, но готовый 
продукт для начала предоставлять с 
водяными знаками либо в демоверси-
ях, – говорит Дмитрий Седов.

Организовать надо не только работу 
с заказчиком, но и самого себя. Не всем 
удается справляться с тем, что работа 
начинается не в конкретное время. Ра-
бочий день может начинаться в обед и 
заканчиваться поздно ночью, а это пло-
хо сказывается на здоровье. Многие 
фрилансеры в таких случаях пользуют-
ся коворкингами (пространство, арен-
дованное для работы) и кофейнями – 
смена места помогает настроиться на 
работу. 

– Когда работа интересная, то обста-
новка совершенно не мешает, говорит 
Андрей Докин. – Так же влияют сроки 
выполнения и ценник, если на работу 
пару дней, то можно ее быстро сде-
лать дома, а если несколько недель, то 
трудно себя заставить ее выполнять в 
домашней обстановке. Если не хвата-
ет мотивации, то лучше выйти из зоны 
комфорта и поработать где-то.

Как и все, фрилансеры сталкиваются 
с выгоранием.

– В какой-то момент ты начинаешь 
перегорать от однообразия  заказов, 
ведь заказчики в большинстве своем 
предсказуемы. Работы на заказ полу-
чаются хуже, чем те, которые ты де-
лаешь для себя, – делится Илья Ро-
манов.

Фриланс требует терпения, силы 
воли и конкретного плана. Но все за-
дачи, как они признаются, которые 
приходится решать вольнонаемным 
работникам самостоятельно, стоят 
того. Ведь на фрилансе опытный ма-
стер получает свободу в выборе про-
ектов, индивидуальный график, лег-
кость передвижений, хорошую оплату. 
Можно сделать работу целого отдела 
и тогда, по словам наших героев, за 
один заказ получишь месячную офис-
ную зарплату. Поэтому, несмотря на 
все минусы и то негативное, что под-
жидает фрилансеров, люди охотно 
выбирают этот путь ради свободы и 
собственной реализации.

 
Наталья ГОЛЫШЕВА, 

студенческая редакция 
Медиацентра ННГУ
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ПриГЛаШаю на Чай

ПрОеКт «Университет Читающий» стартОваЛ в БиБЛиОтеКе

Международный день чая отмеча-
ется 21 мая. Этот День официально 
утвержден Генеральной Ассамблеей 
ООН. 

Сегодня чай – второй по популярно-
сти напиток в мире, уступающий толь-
ко воде. 

Россия в середине 17 века заключи-
ла с Китаем договор о регулярной по-
ставке чая. В те времена дорогому в 
России чаю не уступали дешевые на-
циональные напитки – квас, медовуха, 
морс. В обиходе были травяные чаи из 
душицы, иван-чая, цветов липы.

Развиваются смежные производства, 
с чаепитием связаны тульские самовар 
и пряник, фарфоровые чайники и чаш-
ки. Национальная особенность русского 
чаепития – это гостеприимство, изоби-
лие на столе,  выпечка, мед, варенье, 
вспомним картину Б. Кустодиева «Куп-
чиха за чаем» (1918 г.). У московских 
«водохлебов» популярны были все 
виды китайского, индийского, цейлон-
ского чаев, вплоть до самого дорогого 
белого чая, петербуржцы предпочитали 
китайский чай с жасмином.

В наши дни чайный лист выращива-
ют в Крыму, Краснодарском крае. По-
пулярность чая только возрастает и не 
уступает кофе.

Мы узнали у иностранных обучаю-
щихся нашего университета их нацио-
нальные чайные традиции и рецепты 
напитков.

 «В жизни человека наберется 
немного часов, которые были бы 

приятнее, чем время, посвященное 
вечернему чаю». 

Генри Джеймс, 
писатель

ЭКВАДОР
Британи Лопез, первый курс.

– Традиционный чай в Эквадоре – 
хербалуиса. Это травянистое, много-
летнее, ароматное и крепкое растение. 
Чтобы приготовить такой чай, вам по-
надобится пучок зелени, который нуж-
но положить в кастрюлю с кипящей во-
дой, а затем добавить несколько трав 

по своему вкусу, после нужно подождать 
еще 5 минут, чай готов! 

АЛЖИР
Абдель-Нур Мешри, четвертый курс.

– В разговорной речи мы называем чай 
– атай – и пьем его преимущественно ве-
чером. На его приготовление уходит не 
менее получаса, в моей семье его готовят 
сестра или мама. Воду в железном котле 
доводят до кипения, затем подготавли-
вают чайник, в который кладут заварку, 
листья мяты, сахар и заливают кипятком 
из котелка, чайник ставят на медленный 
огонь, а затем большой чашкой переме-
шивают атай, чтобы образовалась белая 
пена, которая становится основой чая. 
Его подают в маленьких белых чашках, а 
гости не могут уйти, пока не выпьют хотя 
бы по две чашки.

Ваил Мосбах, первый курс.

– Я расскажу, как чай готовят в 
пустыне Сахара, потому что именно 
там его готовят самым необычным 

способом. Вода наливается в спе-
циальную посуду, затем ее ставят 
под горячий песок и оставляют там 
на некоторое время. Добавляют 
разные травы и оставляют еще на 
несколько часов. Чай подают нео-
бычно – девушка заносит одну руку 
с горячим напитком над головой, 
а вторую держит внизу уводя ее в 
бок,  напиток льется длинной струей 
и подача всегда  эффектна.

ИРАН
Иман Моллаи, четвертый курс.

– Иранцы пьют обычный черный 
чай из стакана, наливаем в блюд-
це, если хотим, чтобы чай быстрее 
остыл. Наш чай имеет горький вкус 
и запах, обычно мы пьем его с кар-
дамоном, иногда добавляем шаф-
ран. Всегда чаепитие сопровожда-
ется разными сладостями, чаще 
всего на столе стоит набат – это 
что-то похожее на леденец и явля-
ется моей любимой иранской сла-
достью.

ЭФИОПИЯ
Сулайман Имам, первый курс.

– В нашей стране кофе популярнее 
чая. В заварку для чая мы всегда добав-
ляем корицу и немного кардамона, за-
тем наливаем его в маленькую стеклян-
ную чашку, очень похожую на турецкую. 
Чай для нас – это гостеприимство, дру-
желюбие, беседа. Важно угостить всех 
за столом несколькими кружками аро-
матного чая.

ВЬЕТНАМ
Дмитрий Хоанг, четвертый курс.

– Мы пьем крепкий зеленый чай, до-

бавляя в заварку лепестки цветов. 
Первую заварку нужно вылить и только 
после второй можно пить. Чай переза-
варивается несколько раз и допуска-
ется немного разбавить его водой. Мы 
пьем чай из маленьких красивых кру-
жек, на них изображены рисунки раз-
личных цветов. У нас существует мно-
го вариантов приготовления чая, их 
более 50. Наиболее популярный тот, о 
котором я рассказал.

Мария РОДИОНОВА, 
корреспондент

 студенческой редакции 
Медиацентра ННГУ

17 мая в зале «БиблиоСфера» Фунда-
ментальной библиотеки ННГУ в рамках 
ежегодной Всероссийской акции «Библио-
ночь» состоялись сразу три мероприятия, 
которые дали старт новому социокультур-
ному проекту «Университет читающий». 

Приветствуя собравшихся, проректор 
по молодежной политике ННГУ Елена Чу-
манкина отметила важность вовлечения 
студентов в новые активности: «Мы ста-
раемся развивать университет в разных 
направлениях: просветительском, культур-
ном, духовном. Хорошо, что есть новые 
образовательные проекты, которые на-
правлены на развитие творческого потен-
циала студентов». 

Открыл марафон мероприятий литера-
турный концерт «Небесная битва» рус-
ского поэта и прозаика Елены Крюковой 
(на фото вверху). Встречи с авторами 
книг – всегда событие. Здесь оно стало 
двойным – помимо знакомства с много-
гранным творчеством Елены Николаевны, 
впервые на публике прошла презентация 
недавно законченных произведений о 
медицинских работниках на войне: «Ла-
зарет» (проза) и «Сестра милосердия» 
(поэзия). Сборник стихов посвящен маме, 
которая была медсестрой в годы Великой 
Отечественной войны. Как рассказала 

Елена Николаевна, обе книги имеют общие 
точки соприкосновения, писались рядом, 
параллельно, наслаиваясь друг на друга. В 
исполнении автора прозвучали фрагменты 
из новых произведений и избранное из книг 
прошлых лет. «Каждый раз, оглядываясь 
на пройденное, на написанные книги, меня 
интересует время. Его ход. Воспринимаю 
историю как движущееся время», – сказа-
ла Елена Крюкова. 

Состоялась лекция профессора, акаде-
мического руководителя магистерской про-
граммы «Современные филологические 
практики: поэтика, интерпретация, ком-
ментарий» Леонида Большухина (на фото) 
«Десять книг XX–XXI века, которые стоит 
прочитать». 

«Чтение современной литературы – осо-
бый тип удовольствия, позволяющий испы-
тать гамму чувств, эмоций, идей, которые 
никакой другой текст вам не предложит. 
Интерес определяет время, возраст... Не 
страшно, когда книга, которую вы любили, 
вызовет у вас улыбку спустя годы. «Боль-

шое время» по Михаилу Бахтину – это 
время, в котором живут великие смыслы. 
Десять книг, которые я советовал бы по-
читать, – это мои десять книг, которые лю-
бопытны, интересны мне как читателю», 
– сказал Леонид Большухин. 

Завершением дня стало чтение стихов 
о любви в рамках проекта «Поэтический 
микрофон». Прозвучали стихотворения 
классиков на русском и арабском языках. 
Кроме того, в течение дня силами участни-
ков мероприятий создавалась стенная га-
зета «НеФормат», в которой собравшиеся 
делились своими впечатлениями о собы-
тиях, писали предложения и пожелания 
по работе библиотеки, а также поздрав-
ляли ее сотрудников с приближающим-
ся праздником – Общероссийским днем 
библиотек, который отмечается 27 мая. 

Пресс-служба ННГУ
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Продолжаем представлять Заслужен-
ных профессоров Нижегородского госу-
дарственного университета им. Н.И. Ло-
бачевского (начало в апрельском номере 
2023 г.)

Батищев Дмитрий Иванович 
(1940–2012)

Доктор технических наук (1976), профессор 
(1978), заведующий кафедрой организации 
механизированной обработки экономической 
информации экономического факультета ГГУ 
(1979–1986), заведующий кафедрой инфор-
матики и автоматизации научных исследова-
ний факультета ВМК (1986–2011).

Заслуженный деятель науки РФ (1994). 
Награжден медалями «За доблестный 

труд» в ознаменование 100-летия со дня 
рождения В.И. Ленина (1970), «За трудо-
вое отличие» (1981), нагрудным знаком 
«За отличные успехи в области высшего 
образования СССР» (1989). 

Руководитель ведущей научно-педаго-
гической школы «Оптимизация в системах 
автоматизации проектирования и автома-
тизированных систем управления». Науч-
ный консультант 9 докторов наук и науч-
ный руководитель 25 кандидатов наук.

Васин Юрий Григорьевич 
(1940–2017)

Доктор технических наук (1988), про-
фессор (1994). Организатор и первый за-
ведующий кафедрой «Интеллектуальные 
информационные системы и геоинформа-
тика» факультета ВМК (1998–2016), дирек-
тор Научно-исследовательского института 

прикладной математики и кибернетики (НИИ 
ПМК) (1990–2016), член Бюро национального 
комитета по распознаванию образов и анали-
зу изображений, член IAPR – международной 
ассоциации по распознаванию образов.

Заслуженный деятель науки РФ (1998), 
Почетный работник науки и техники РФ 
(2006), академик Российской академии 
естественных наук (РАЕН) (2003), лауреат 
премии Совета Министров СССР в области 
кибернетики (1990). Награжден орденом 
Трудового Красного Знамени (1984), Почет-
ным знаком «За отличные успехи в работе в 
области высшего образования» (1989). 

Руководитель научной школы по теорети-
ческой и прикладной геоинформатике и гео-
информационным системам. Под его руко-
водством защитились 10 кандидатов наук.

Гавриленко Владимир Изяславович 

Родился 15 декабря 1951 г. Доктор физи-
ко-математических наук (1992), профессор 
(2007), заведующий филиалом кафедры 
электроники твердого тела и теоретической 
физики ННГУ в ИПФ АН СССР/РАН (1990–
1992), заведующий лабораторией физики 
полупроводниковых гетероструктур и сверх-
решеток ИПФ РАН (1992–1993) и ИФМ РАН 
(1994–2015), заведующий отделом физики по-
лупроводников ИФМ РАН (с 2009 г.), замести-
тель директора ИФМ РАН по научной работе 
(2009–2020), врио директора ИФМ РАН (2020). 

Лауреат Государственной премии СССР 
(1987). 

Автор более 250 научных статей, 4 изо-
бретений. Научный руководитель 12 канди-
датов физико-математических наук.

Гелашвили Давид Бежанович

Родился 5 июня 1946 г. Доктор биологиче-
ских наук (1990), профессор (1993). 

Организатор и руководитель лаборатории 
промышленной и экологической токсикологии 
НИИ химии ННГУ (1988–2014), организатор 
и заведующий кафедрой экологии биоло-
гического факультета ННГУ / ИББМ ННГУ 
(1991–2020); организатор и научный руко-
водитель общеуниверситетской лаборато-
рии теоретической и прикладной экологии 
ННГУ (2014–2018); начальник отдела охра-
ны окружающей среды ННГУ (2018–2020). 

Почетный доктор (Доктор Honoris causa) 
Института экологии Волжского бассейна 
РАН (2008). Награжден нагрудным знаком 
«Почетный работник высшей школы Рос-
сийской Федерации» (2009). Лауреат пре-
мии Правительства РФ в области науки и 
техники (2011). Лауреат премии г. Нижне-
го Новгорода (2001, 2009, 2016). Лауреат 
премии Нижегородской области в сфере 
охраны окружающей среды имени В.В. 
Найденко (2016). Член наблюдательного 
совета ННГУ (2014–2019). 

В научной школе, сформированной Д.Б. 
Гелашвили, выполнено 4 докторские и 18 
кандидатских диссертаций по специаль-
ности «экология». Председатель диссер-
тационного совета по специальности «эко-
логия» при ННГУ.

Гильденбу́рг Владимир Борисович

Родился 27 сентября 1936 г. Доктор 
физико-математических наук (1983), про-
фессор (1986), заведующий кафедрой 
электродинамики ННГУ (2002–2008), 
научный сотрудник научно-исследо-
вательского радиофизического инсти-
тута (НИРФИ) (1966–1977), Института 
прикладной физики РАН (с 1977). Член-
корреспондент Российской академии 
естественных наук (РАЕН) (1991). 

Лауреат Государственной премии 
СССР в области науки (1987), лауреат 
премии г. Нижнего Новгорода в области 
образования (1994), Заслуженный дея-
тель науки РФ (2001). Автор более 200 
научных работ, 2 монографий, подгото-
вил к защите 11 кандидатов и докторов 
наук.

11–12 мая факультет физической куль-
туры и спорта Университета Лобачевского 
стал организатором XX открытого студен-
ческого турнира по бадминтону “Мемори-
ал А.Ф. Хохлова”. Александр Федорович 
Хохлов (1942–2001) – ректор ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского с 1988 по 2003 г., лау-
реат государственных премий, заслужен-
ный деятель науки РФ. На торжественном 
открытии соревнований участников при-
ветствовали дети Александра Федорови-
ча Хохлова – дочь Татьяна Александров-

на и сын Дмитрий Александрович. Главный 
судья соревнований рассказал о заслугах 
Александра Федоровича, в том числе в об-
разовании Приволжского спортивного сту-
денческого союза (2003 г.). 

По традиции в соревнованиях приняли 
участие бадминтонисты из вузов Нижнего 
Новгорода и впервые из Республики Марий 
Эл, соревновавшиеся в трех разрядах. В 
мужском парном разряде победу одержа-
ли студенты Марийского государственного 
университета (МарГУ) Дас Уджджал и Сент-

хилкумар Даранешваран. В женском 
парном разряде победу одержали Ана-
стасия Головко из Нижегородского госу-
дарственного педагогического универ-
ситета им. К. Минина (НГПУ) и Анастасия 
Гавырина из Университета Лобачевского. 
В смешанном парном разряде весь пье-
дестал почета заняли хозяева соревно-
ваний. Финальная игра между Виктором 
Кохановым и Кристиной Кульчицкой с 
Никитой Федотовским и Анной Говыриной 
стала украшением турнира. В упорной 
борьбе победу одержали Виктор и Кристи-
на – призеры Чемпионата Европы среди 
студентов 2019 г. 

А. ГУТКО

Сборная Университета Лобачевского 
завоевала 26 медалей на соревнованиях 
по плаванию среди вузов Нижнего Новго-
рода и Нижегородской области. «Универ-
сиада-2023» прошла в ФОК «Мещерский». 
Наша команда под руководством препо-
давателя факультета ФКС, тренера Вла-
дислава Селезнева заняла первое место 
в общекомандном зачете. Наши пловцы 
завоевали 16 золотых, 7 серебряных, 3 
бронзовые медали. 

Хорошо выступили спортсмены в эста-
фетных заплывах. Женский квартет – Ана-
стасия Питиримова, Александра Павлико-
ва (обе ИРИЗ), Мария Васильева (ФКС), 
Анастасия Баева (ИББМ) – и мужской – 
Данил Жирнов, Александр Сорокин (оба 
химфак), Даниил Вольнов (ИРИЗ), Иван 
Табунов (ИИТММ) –  принесли команде по 
два золота. Лидер нашей сборной Мария 
Васильева к двум первым местам в эста-
фетном плавании добавила три золотых 
медали на личных дистанциях. 

В индивидуальных видах Анастасия Ба-
ева завоевала 2 золотых и 1 серебряную 
медаль, Иван Табунов – 2 золотых и 1 брон-
зовую награду. Александр Сорокин стал 

обладателем 2 золотых медалей, Данил 
Жирнов – 1 золотой и 2 серебряных, Ана-
стасия Питиримова получила 1 золотую и 
1 серебряную медаль.
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 тУрнир ПаМяти ДвУХ выПУсКниКОв

в БасКетБОЛе – ПризОвые Места 

5–10 мая Университет Лобачевского в 
третий раз принимал Всероссийские со-
ревнования по шашкам памяти двух своих 
выпускников: заслуженного мастера спор-
та СССР, шестикратной чемпионки СССР 
Алевтины Лазаренко и заслуженного тре-
нера РСФСР Юрия Лебедева. 

Профессор Юрий Александрович Лебе-
дев преподавал на двух факультетах ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского: экономическом и 
физической культуры и спорта. Супруга 
Юрия Александровича – выпускница ме-
ханико-математического факультета Алев-
тина Лазаренко долгие годы возглавляла 
спортивную школу по шашкам, ныне нося-
щую ее имя. 

На торжественном открытии соревнова-
ний с приветственным словом к участникам 
выступили заслуженный профессор ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Вадим Кузьмин, за-
ведующий кафедрой управления в спор-
те Елена Летягина, экс-чемпионка мира 
по шашкам Татьяна Тетерина (Москва), 
главный судья соревнований, спортивный 
судья всероссийской категории Павел Чир-
ков (Тверская область). В соревнованиях 

приняли участие 34 спортсмена из семи 
регионов Российской Федерации: Москвы, 
Республики Татарстан, Кировской, Ниже-

городской, Московской, Рязанской, Самар-
ской областей. Среди участников были как 
именитые, так и совсем юные спортсмены. 

Соревнования проходили в дисциплине 
«русские шашки» по швейцарской систе-
ме с раздельным зачетом у мужчин и жен-
щин. У мужчин, как и в прошлом году, весь 
пьедестал почета заняли гроссмейстеры. 
Уверенную победу одержал аспирант ра-
диофизического факультета ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Виталий Еголин. Опытный 
нижегородец Михаил Федоров завоевал 
серебро, по дополнительным показателям 
опередив Владимира Плаудина из Москвы. 

Четыре лучшие участницы финиширо-
вали с одинаковым количеством очков. 
Самый высокий коэффициент оказался у 
москвички, мастера спорта Галины Береж-
новой. Второй стала гроссмейстер Татьяна 
Тетерина, представляющая Москву. Бронза 
– у юной нижегородки, кандидата в масте-
ра спорта Дарьи Максимовой. За чертой 
призеров на этот раз осталась кандидат в 
мастера спорта, абитуриентка нашего уни-
верситета Ева Чибизова.

Мужская и женская сборные команды 
Университета Лобачевского по баскет-
болу стали победителями в крупных со-
ревнованиях. Женская сборная заняла 
2-е место на чемпионате Нижегородской 
области. Спортсменки уступили в овер-
тайме команде «Павлово». На областной 
Универсиаде по баскетболу 5х5 наши 

студентки в 10-й раз подряд стали чемпи-
онками. В баскетболе 3х3 (стритбол) жен-
ская сборная заняла 2-е место. 

«Победа стала 10-й подряд – несомнен-
ный успех. За 10 лет произошло много со-
бытий, а мы не изменяем своей традиции! 
Получается – это юбилейная победа!» – 
сказал тренер Константин Канатьев. 

Мужская сборная на областной Уни-
версиаде заняла 3-е место по баскетболу 
5х5. В упорной борьбе студенты обыгра-
ли команду НГТУ со счетом 68:67. Наши 
спортсмены заняли 3-е место в баскетбо-
ле 3х3 (стритбол). 

Пресс-служба ННГУ


